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Associação Brasileira de Entidades Estaduais de Tecnologia da Informação e Comunicação (Abep-TIC) divulgou ontem, no Rio de Janeiro (RJ), que 
Goiás é o estado mais digital do Brasil. Premiação leva em conta tecnologias digitais que trazem modernização e eficiência para a gestão pública e 

promovem benefícios para a população. Governador Ronaldo Caiado participou da premiação por meio de videoconferência. Página 8

ESTADO MAIS 
DIGITAL DO BRASIL

Presidente de partido 
de Pablo Marçal diz ter 

ligação com PCC
Presidente nacional do PRTB, Leonardo Alves de Araújo, conhecido 
como Leonardo Avalanche, disse a um correligionário que mantém 

vínculos com integrantes da facção criminosa PCC, mostra áudio obtido 
pelo jornal “Folha de S.Paulo”. Página 10

GOIÂNIA EM 1947

Cenas raras de Goiânia em 1947 guardadas na Cinemateca Brasileira 
foram divulgadas pelo Instituto Histórico e Geográfico de Goiás (IHGG). 
Coleção que circula nas redes sociais reúne vídeos políticos e sociais da 

nascente Capital. Vídeo pode ser o mais antigo com imagens de 
Goiânia. Página 4

Paternidade macabra
Destaque nos cinemas goianos, “Armadilha”, do cineasta M. Night 

Shyamalan, tira o máximo do ator Josh Hartnett. Performance é das 
melhores dos longas dirigidos por Shyamalan, com expressividade 

digna da época do cinema mudo. Filme debate paternidade macabra.  
Página 11

Como estresse afeta
sistema imunológico

Ivan de Araujo, neurocientista brasileiro, revela conexão entre estresse 
e saúde imunológica. Estudo mostra como o cérebro pode desligar 

glândulas intestinais essenciais, comprometendo a defesa do organismo.
 Página 5

l Goiás pode ter mínima de 10°C  
 Pg. 3
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Paulistas e cariocas 
aplicaram golpes

de R$ 700 mil 

A coluna ROTA 190 é publicada diariamente neste espaço

Agentes da Delegacia Es-
tadual de Repressão a Crimes 
Cibernéticos (DERCC) desar-
ticularam esta semana duas 
quadrilhas, formadas por cri-
minosos paulistas e cariocas, 
que deram um prejuízo de 
mais de R$ 700 mil a dois mo-
radores de Goiânia. As vítimas 
foram ludibriadas pela inter-
net.

Em São Paulo, capital, foi 
identificado e preso o mentor 
de um golpe que lesou uma 
mulher que mora em Goiânia 
em R$ 96 mil. A vítima teve 
as contas e todos os dados ra-
queados depois de responder 
a uma mensagem, enviada via 
SMS, que simulava ser de um 
dos bancos onde ela possui 
conta.

Após clicar em um link, e 
abrir um aplicativo, a mulher 
perdeu o acesso ao aplicativo 
do banco no celular e no com-
putador, e teve todo o dinheiro 
retirado de sua conta. “É pre-
ciso que as pessoas que aten-
tem que em hipótese alguma 
o banco manda mensagens, ou 
liga através de mensagens ele-
trônicas falando sobre transa-
ções. No caso de receber algo 
assim e ficar em dúvida, basta 
que a pessoa verifique no apli-
cativo se há alguma transação 
suspeita, ou ligue diretamente 
para a agência, ou o gerente”, 
alertou a delegada Marcela Or-
çai, titular da DERCC.

Outros cinco mandados de 
prisão, cumpridos contra uma 
quadrilha que aplica o golpe 
do falso site de leilão de veícu-
los, foram cumpridos em São 

Paulo, Santo André, e em Barra 
Mansa, no Rio de Janeiro. Em 
agosto do ano passado, estes 
bandidos enganaram um co-
merciante de Goiânia, que re-
passou a eles R$ 613 mil, pela 
suposta compra de 22 automó-
veis.

Assim como no caso do gol-
pe aplicado em nome de ban-
cos, este crime também pode 
ser evitado. “Antes de fazer 
qualquer transação, a pessoa 
precisa pesquisar o site, e ten-
tar encontrar pelo menos uma 
pessoa que já tenha feito negó-
cio através dele. Ainda assim, o 
ideal mesmo é que o compra-
dor só repasse o dinheiro após 
ver pessoalmente o veículo, e 
documentos”, concluiu Orçai.

Os seis presos nas opera-
ções desencadeadas ontem 
não tiveram as identidades 
reveladas. A titular da DERCC 
fez ressaltar a importância do 
apoio que recebeu das polícias 
do Rio de Janeiro, e São Paulo, 
na localização, e captura dos 
investigados.

Venda de abortivos
Também ontem, agentes da 

DERCC cumpriram em For-
mosa, no Entorno do Distrito 
Federal, um mandado de bus-
ca e apreensão na casa de um 
homem que comercializava 
medicamentos de uso proi-
bido pela Internet. Computa-
dores, notas fiscais e celulares 
apreendidos na casa dele, que 
também não teve o nome di-
vulgado, devem ajudar a polí-
cia a confirma que ele vendia 
medicamentos abortivos.

Jovem é morto pelo 
irmão durante briga 
em Cabeceiras

Uma confusão entre fami-
liares terminou com a morte 
de Mateus Albuquerque dos 
Santos, 19, em Cabeceiras, ci-
dade goiana que fica na divisa 
com Minas Gerais. Segundo 
a Polícia Militar, a vítima fatal 
foi agredida com pauladas na 
cabeça, desferidas pelo próprio 
irmão, que fugiu, e até o início 
da noite de ontem ainda não 
tinha sido localizado. Os pais 
da vítima e do autor, que che-
garam no momento em que 
acontecia a confusão, tiveram 
que usar uma barra de ferro 
para separar a confusão, mas 
mesmo assim não consegui-
ram evitar a morte de Mateus, 
que ainda foi socorrido com 
vida, e encaminhado a um hos-
pital, mas não resistiu. A moti-
vação da briga não foi revelada.

Preso líder de 
quadrilha que 
extorquia vítimas 
de roubo

Policiais rodoviários fede-
rais localizaram e prenderam 
em Caldas Novas o líder de 
uma organização criminosa 
que extorquia donos de veícu-
los e cargas roubadas. Inves-
tigação realizada pela Polícia 
Civil mostram que o crimino-
so, e outros três comparsas que 
já haviam sido presos no início 
deste ano, conseguiam dados 
sigilosos de vítimas de roubo. 
Em contato pelo telefone com 
estas pessoas, os golpistas, que 
se apresentavam como poli-
ciais, afirmavam que haviam 
recuperado o veículo ou a car-
ga, mas que seria necessário o 
pagamento de uma taxa para 
a recuperação do bem. Assim 
que as vítimas transferiam os 
valores, os golpistas desativa-
vam o número do telefone. Até 
agora, já foram identificadas 
vítimas da quadrilha em nove 
estados. A suspeita é que os 
quatro bandidos, que não tive-
ram nomes, nem idades divul-
gados, tenham faturado mais 
de R$ 200 mil com os golpes.

Pai agredia e dava 
comida podre aos 
filhos

Após denúncia feita por fun-
cionários de uma escola, que 
visualizaram hematomas nos 
corpos de dois alunos, que são 
irmãos, a Polícia Civil prendeu, 
em Pontalina, na região sul de 
Goiás, um homem que é acusa-
do de agredir os filhos, meno-
res de 12 anos. Quando chega-
ram na residência do acusado, 
os policiais se surpreenderam 
ao ver que o acusado dava co-
mida podre aos filhos, que tem 
11 anos, oito anos, sete anos, e 
sete meses. A mãe dos meno-
res tem deficiência intelectual, 
e não tem condições de cuidar 
dos filhos, que ficaram sob os 
cuidados do Conselho Tute-
lar. Dois deles confirmaram 
que foram espancados mais de 
uma vez pelo pai, que acabou 
autuado, em flagrante, por le-
são corporal, e maus tratos. A 
identidade dele não foi revela-
da.

Cresce a utilização de 
drones na agropecuária

Equipamentos são utilizados em ações de fiscalização, 
monitoramento e controle de pragas e até vistorias de 
propriedades rurais para levantamento da quantidade 

de rebanho

Wandell Seixas

Os drones são “a salvação da 
lavoura” na atividade rural. Em 
Goiás, esses veículos aéreos 
não tripulados passaram a ser 
adotados, também, no serviço 
de defesa agropecuária. Para 
tanto, a Agência Goiana de De-
fesa Agropecuária (Agrodefesa) 
aprimora seus profissionais 
nesse campo de conhecimento 
tecnológico.

Os equipamentos são utili-
zados desde ações de fiscaliza-
ção, monitoramento e controle 
de pragas até vistorias de pro-
priedades rurais para levanta-
mento da quantidade de reba-
nho.

O presidente da Agrodefesa, 
José Ricardo Caixeta Ramos, 
ressalta que por terem câmeras 
e sensores de alta resolução, os 
drones oferecem uma visão aé-
rea detalhada de áreas agríco-
las e de pecuária.

“Esse monitoramento aéreo 
possibilita aumentar a eficiên-
cia no trabalho e reduzir tempo 
para as ações no campo. Isso 
permite ainda que os fiscais 
agropecuários possam iden-
tificar e checar, com precisão, 
informações obtidas sobre a 
agropecuária goiana”, explica.

A Agência investe, ainda, no 
aprimoramento de habilidades 
profissionais para uso de dro-
nes, oferecendo capacitação 
aos fiscais estaduais agropecu-
ários. Em julho, servidores da 
Unidade Regional Rio Itiquira 
passaram por treinamento de 
pilotagem de drones, qualifica-
ção oferecida pelo Senar.

O treinamento ocorreu na 
sede do Sindicato Rural de For-
mosa e envolveu profissionais 
que atuam em Alto Paraíso, Ci-
dade Ocidental, Planaltina, Te-
resina, Santo Antônio do Des-
coberto e Formosa.

A coordenadora da UR Rio 
Itiquira, Patrícia Silva Marques, 
explica que, com a qualifica-
ção, mais fiscais dos municí-

pios abrangidos pela Unidade 
Regional poderão utilizar dro-
nes em atividades de rotina nas 
áreas de sanidade vegetal, ani-
mal, inspeção e fiscalização.

 “É o caso da verificação do 
vazio sanitário da soja, conta-
gem de rebanho sem a neces-
sidade de confinamento total 
dos animais e inspeção e mo-
nitoramento de cavernas com 
a presença de morcegos hema-
tófagos, que transmitem a raiva 
para os animais”, observa.

O gerente de Fiscalização 
Agropecuária da Agrodefesa, 
Janilson Júnior, acrescenta que 
os drones são importantes alia-
dos dos fiscais estaduais agro-
pecuários na atividade de fis-
calização. “Empregamos essas 
aeronaves principalmente para 
atender denúncias de abate 
clandestino, contagem de re-
banho e dimensionamento de 
áreas, o que tem acelerado a 
conferência de rebanhos e a 
confirmação de abates clan-
destinos,” afirma.

Crescimento
Com o crescimento da utili-

zação de drones em operações 
aeroagrícolas no País, como 
dispersão de sementes, fertili-
zantes e defensivos nas lavou-
ras, a Agrodefesa também atua 
por meio do registro de empre-
sas prestadoras de serviço em 
aplicação terrestre e aérea de 
agrotóxicos, incluindo a opera-
ção com drones.

 De acordo com o decreto 
específico, o registro vale para 
efeito de funcionamento, ha-
bilitação, obtenção ou renova-
ção de registro, em relação às 
pessoas físicas ou jurídicas que 
sejam prestadoras de serviços 
na aplicação de agrotóxicos ou 
que os produzam, comerciali-
zem, importem, exportem ou 
armazenem, bem como as Uni-
dades de Recebimento de Em-
balagens Vazias de Agrotóxicos.

O crescimento da utilização de drones em operações aeroagrícolas 
ocorre em todas as áreas de produção
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Cientistas brasileiros 
desenvolvem produto 
plástico antipoluente

Pesquisadores brasileiros desenvolveram bioplásticos que se degradam 
rapidamente quando compostados ou mesmo no ambiente

Agência Brasil

Pesquisadores brasileiros 
desenvolveram bioplásticos 
que se degradam rapidamente 
quando compostados ou mes-
mo no ambiente. O material é 
inovador pois utiliza pequenas 
partículas encapsuladas bioa-
tivas de alimentos funcionais, 
como por exemplo, da cenoura 
e da chia. Os bioplásticos, ao 
contrário dos plásticos sintéti-
cos, não deixam resíduos que 
poluem o meio ambiente, pre-
judicando a vida nos oceanos e 
até mesmo a saúde humana.

A pesquisa é coordenada 
pela professora do Instituto de 
Macromoléculas da Universi-
dade Federal do Rio de Janeiro 
(UFRJ) Maria Inês Bruno Ta-
vares e teve dois artigos publi-
cados recentes na revista cien-
tífica internacional Journal of 

Applied Polymer Science (em 
português, Jornal de Ciência 
Aplicada de Polímeros), in-
cluindo um destaque na capa 
de maio.

A poluição por plástico é um 
dos grandes desafios da atu-
alidade, de acordo com a Or-
ganização das Nações Unidas 
(ONU). Em todo o mundo, um 
milhão de garrafas plásticas 
são compradas a cada minu-
to e cerca de cinco trilhões de 
sacolas plásticas são usadas to-
dos os anos. Metade de todo o 
plástico produzido é concebido 
para fins de utilização única, é 
utilizado apenas uma vez e de-
pois descartado.

O plástico é composto por 
polímeros, que são grandes 
moléculas. Tavares explica 
que para serem decompostas 
no meio ambiente, essas mo-
léculas são fragmentadas em 
partículas menores, até chegar 
ao chamado microplástico. Os 
microplásticos estão no ar, na 
água, acabam sendo absorvi-
dos por plantas, ingeridos por 
animais e pelo ser humano, po-
dendo causar alergias e danos à 
saúde.

“Todo material polimérico, 
quer seja biodegradável, quer 
seja sintético, ele, para se de-
gradar, gera microplástico. A 
diferença das embalagens que 
nós estamos fazendo para as 
embalagens tradicionais é que 
a nossa vai gerar um pouco de 
microplástico e vai ser tudo 
consumido por microrganis-
mos. Enquanto as sintéticas, 
não. Elas vão gerar microplás-
tico e o microplástico vai ficar”, 
explica a pesquisadora.

Segundo a professora, em 
condições ideais de composta-
gem os bioplásticos desenvol-
vidos perdem 90% da própria 
massa em 180 dias e, mesmo 
descartados no meio ambiente, 
degradam-se rapidamente. Por 
utilizar na composição alimen-
tos funcionais, o bioplástico 
desenvolvido degrada-se mais 
rápido no ambiente até mesmo 
que os plásticos compostáveis 
atuais.

As composteiras utilizam 
microrganismos para a recicla-
gem de materiais orgânicos. O 

ideal é que esses bioplásticos 
sejam descartados em compos-
teiras, que oferecem condições 
ideais de degradação.

Destino dos plásticos
De acordo com Tavares, o 

bioplástico desenvolvido pre-
tende colaborar com o aumen-
to do uso de plástico biodegra-
dável, para que se minimize o 
uso de polímeros sintéticos.  Ao 
contrário dos polímeros sinté-
ticos, o bioplástico não pode 
ser reciclado. Mas, atende a de-
manda de grande parte do uso 
de plástico, que acaba sendo 
utilizado apenas uma vez.

“Os polímeros sintéticos 
não vão acabar”, afirma a pro-
fessora. Alguns materiais não 
podem ser substituídos, como 
peças de avião ou de carro ou 
mesmo equipamentos de se-
gurança, como capacetes. Eles 
ainda continuarão utilizando 
polímeros sintéticos, mas é 
possível mudar muito do que 
consumimos no dia a dia. “As 
embalagens podem ser, na 
maioria, de polímero biodegra-
dável”, enfatiza.

Para que a humanidade pos-
sa lidar melhor com o tanto de 
lixo produzido e reduza o mi-
croplástico no ambiente, é pre-
ciso que “tudo que é possível 
ser biodegradável, ser biode-
gradável. O que não é possível, 
então, ter o destarte correto, ou 
reuso, usar reciclagem. Isso é 
muito importante. E no caso de 
medicamentos e a parte toda 
hospitalar, para aí ter a incine-
ração como tem que ser feito. 
Para evitar outros tipos de con-
taminação”, orienta.

Segundo ela, essa é uma de-
manda mundial e o Brasil pode 
sair na frente: “O Brasil pode 
sair na frente. Eu tenho certeza 
que ele pode sair na frente pela 
dimensão que ele tem, pelas 
capacidades que ele tem”.

A pesquisa é apoiada pela 
Fundação de Amparo à Pesqui-
sa do Estado do Rio de Janeiro 
(Faperj) e, atualmente, está em 
processo de patenteamento. A 
equipe também busca empre-
sas interessadas em produzir 
os bioplásticos.

Goiás pode 
enfrentar mínimas 
de 10°C no fim de 
semana
Inglid Martins

Goiás pode registrar tempe-
raturas mínimas de 10°C neste 
fim de semana, conforme infor-
mações do Centro de Informa-
ções Meteorológicas e Hidro-
lógicas de Goiás (Cimehgo). A 
região sudoeste do estado é a 
que deve experimentar as tem-
peraturas mais baixas.

Segundo Cimehgo, a di-
minuição das temperaturas é 
causada pela aproximação de 
uma massa de ar polar. Após 
a passagem de uma frente fria 
que se desloca para São Paulo e 
depois para o oceano, a massa 
de ar polar avança sobre Goiás, 
resultando em temperaturas 
mais baixas, especialmente no 
centro-sul do estado.

Cidades como Jataí, Rio Ver-
de, Mineiros, Lagoa Santa e São 
Simão podem registrar míni-
mas de 10°C. Em Goiânia, a ex-
pectativa é que a temperatura 
mínima fique em torno de 12°C 
durante o fim de semana.

Cimehgo destaca que as 
temperaturas mínimas mais 
baixas observadas recentemen-
te em Goiás têm girado em tor-
no de 13°C, com as mais baixas 
ocorrendo em Jataí. Essas tem-
peraturas costumam ser pas-
sageiras, com aquecimento ao 
longo do dia.

A última vez que Goiás expe-
rimentou temperaturas abaixo 
de 10°C foi em agosto de 2022, 
quando Goiânia registrou me-
nos de 10°C e Jataí chegou a 
cerca de 7°C.

FGTS distribuirá 
R$ 15,2 bi a 
trabalhadores

O Conselho Curador do Fun-
do de Garantia do Tempo de 
Serviço (FGTS) aprovou nesta 
quinta-feira (8) a distribuição 
de R$ 15,19 bilhões entre os tra-
balhadores que têm contas vin-
culadas ao fundo. O valor é 65% 
do total de lucro registrado em 
2023, que foi de R$ 23,4 bilhões.

Segundo o Conselho Cura-
dor, com essa distribuição, a ren-
tabilidade das contas vinculadas 
do FGTS em 2023 vai superar o 
Índice Nacional de Preços ao 
Consumidor Amplo (IPCA) em 
3,16 pontos percentuais, sendo a 
maior rentabilidade desde 2016.

Todos os trabalhadores com 
saldo nas contas vinculadas do 
FGTS no dia 31 de dezembro de 
2023 têm direito a receber os va-
lores que serão distribuídos.

O dinheiro é distribuído pro-
porcionalmente ao saldo de 
cada conta do trabalhador em 
31 de dezembro do ano anterior. 
Para saber a parcela do lucro 
que será depositada, o trabalha-
dor deve multiplicar o saldo por 
0,02693258. Ou seja, a cada R$ 1 
mil de saldo, o cotista receberá 
R$ 26,93.

O valor deverá ser creditado 
pela Caixa até o dia 31 de agos-
to nas 218,6 milhões de contas 
vinculadas com direito à distri-
buição de titularidade de 130,8 
milhões de trabalhadores.

O montante recebido pelos 
trabalhadores vai direto para 
o saldo do FGTS e só pode ser 
sacado nos casos previstos na 
legislação, ou seja, de doenças 
graves, dispensa sem justa cau-
sa, aposentadoria e desastres 
naturais. O saldo do FGTS tam-
bém pode ser usado na aquisi-
ção de imóvel residencial. (ABr).

OMS aponta 
chikungunya 
e  dengue como  
‘preocupação global’

A OMS (Organização Mun-
dial de Saúde) divulgou, na se-
mana passada, uma lista com fa-
mílias de patógenos que podem 
ser motivo de preocupação glo-
bal. Foram mencionados como 
altos os riscos para o vírus cau-
sador da chikungunya, da den-
gue e da varíola dos macacos.

A lista cresceu em relação 
às versões anteriores do do-
cumento, de 2017 e 2018. Per-
maneceram os patógenos cau-
sadores da Ebola, Zika, febre 
de Lassa, vírus Nipah e os da 
família Coronaviridae, do co-
ronavírus.

Os vírus que causam chi-
kungunya, dengue, varíola dos 
macacos, varíola e diferen-
tes influenza, como os das 
gripes, foram incluídos, as-
sim como bactérias como a 
Klebsiella pneumoniae, su-
perbactéria que causa pneu-
monia.

O documento envolveu 
mais de 200 cientistas de 
mais de 50 países, que ava-
liaram as evidências rela-
cionadas a 28 famílias vi-
rais e um grupo central de 
bactérias, abrangendo 1.652 
patógenos. O relatório foi 
apresentado durante a Cú-
pula Global de Preparação 
para Pandemias 2024, even-
to organizado pelo Ministé-
rio da Saúde, Fiocruz e Cepi 
(Coalizão para Promoção de 
Inovações em prol da Prepa-
ração para Epidemias).

Bioplásticos, ao contrário dos plásticos sintéticos, não deixam resíduos que poluem o meio ambiente
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Goiânia sedia Festival
Bon Odori dias 23 e 24

Redação

O Bon Odori, que em 2024 
celebra sua 22ª edição, será re-
alizado em 23 e 24 de agosto, 
em Goiânia. Com o apoio da 
Prefeitura de Goiânia, o evento 
ocorrerá das 19h às 23h, e neste 
ano traz o tema “Anime-se!”. De 
acordo com organização, tema 
homenageia os antepassados 
com alegria, comida, música e 
dança, além de fazer alusão à 
cultura dos animes, populares 
tanto no Brasil quanto no mun-
do.

A festividade, já tradicional 
no calendário goianiense, es-
pera receber novamente cer-
ca de 8 mil pessoas no Clube 
Kaikan, assim como em 2023. 
A correalização do evento é da 
Embaixada do Japão no Brasil e 
da Sociedade Brasileira de Cul-

tura Japonesa e de Assistência 
Social (Bunkyo). Na segunda 
noite, as apresentações serão 
transmitidas ao vivo pelo You-
Tube da Embaixada do Japão.

O Bon Odori é organizado 
pela Associação Nipo-Brasilei-
ra de Goiás. A cerimônia, que 
já era realizada internamente 
desde o final dos anos 1940, 
celebra a cultura japonesa com 
dança, música, artes e culiná-
ria. Neste ano, o evento contará 
com a participação do grupo 
Kyoushin Daiko de Goiânia, 
pioneiro em apresentações de 
taikô na cidade.

O ponto alto do festival são 
as danças japonesas, onde to-
dos são convidados a participar 
utilizando adereços tradicio-
nais. O Matsuri Dance, uma 
fusão de movimentos tradicio-
nais e modernos, também pro-
mete animar o público.

Os organizadores estão pre-
parando o altar com frutas da 
estação, quimonos novos e o 
taikô para receber o público. 
Tradicionalmente realizado 
após o pôr do sol, o festival 
celebra a crença de que os an-

tepassados retornam para fes-
tejar com seus descendentes 
uma vez por ano.

No festival, os visitantes po-
derão degustar pratos típicos 
japoneses como sushi, sashimi, 
yakisoba, tempurá, udon, guio-
za, temaki e shimeji, além de 
pratos que misturam a culiná-
ria oriental com a goiana, como 
disco de carne e espetinho de 
frango. Exposições de artes ni-
pônicas, como a caligrafia sho-
dô, também estarão presentes.

Com cerca de 500 voluntá-
rios, a produção do Bon Odori 
envolve planejamento, patro-
cínios, apresentações, decora-
ções e atendimento ao público. 
A Associação Nipo-Brasileira 
do Estado de Goiás (Kaikan), 
responsável pelo evento, não 
possui fins lucrativos. O festival 
conta com o apoio da prefei-
tura de Goiânia, por meio da 
Agência  Municipal de Turis-
mo, Eventos e Lazer (Agetul), 
e pretende divulgar a cultura 
japonesa, com a arrecadação 
sendo destinada à manutenção 
da associação e preservação 
das tradições.

Tema “Anime-se!” faz 
alusão à cultura do 
Anime, referência aos 
antepassados japoneses 
com alegria, comida, 
música e dança

Tradicional no calendário goianiense, Bon Odori
espera receber 8 mil pessoas no Clube Kaikan

Vídeo raro mostra Goiânia de 1947

Welliton Carlos

O Instituto Histórico e Geo-
gráfico de Goiás (IHGG) divul-
gou na quarta-feira, 7, em sua 
rede social uma sequência de 
vídeos que mostra Goiânia em 
1947.

O material tem origem na 
Agência Nacional e está arqui-
vado na Cinemateca Brasileira 
e pode ser – em vídeo – a repre-
sentação mais remota da Capi-
tal que se tem notícia.

Goiânia foi fundada em 1933 
e durante as filmagens é possí-
vel ver cenários históricos da 
Capital com 14 anos de existên-
cia, como a Praça Cívica e o Co-
légio Ateneu Dom Bosco – que 

não é o mais antigo do muni-
cípio, mas é o que aparece nas 
filmagens.  

Em um dos vídeos divulga-
dos pelo presidente do institu-
to, Jales Mendonça, é possível 
ouvir a apresentação de um 
narrador: “Goiânia, a capital do 
Estado é uma cidade com topo-
grafia sedutora. Possui lindos 
jardins”.

Em outro momento, diz que 
“a instrução pública de Goiânia 
é digna de menção”.  As cenas 
captadas mostram a cidade em 
flagrantes privados e públicos. 
Em uma das sequências é pos-
sível ver os jovens jogando vô-
lei e futebol.   

Uma das cenas mostra o an-
tigo Grupo Escolar, fundado em 
1938 – posteriormente ele viria 
a ser o Colégio Estadual José 
Carlos de Almeida, no Centro.

A estátua do Bandeirante 
Anhanguera aparece solitária, 
sem prédios e poluição visual 
ao redor.

A narrativa procura falar do 
progresso e bom gosto das ca-

sas que começavam a surgir 
na cidade – entre a art dèco e 
os movimentos de design ale-
mães.

O instituto divulgou também 
outros vídeos filmados na mes-
ma época. Em um deles mostra 
a ex-miss Brasil Jussara Mar-
ques. Segundo Jales, provavel-
mente foi produzido em 1949. 
No perfil do IHGG é possível 
ver a posse do ex-governador 
Coimbra Bueno, acompanhada 
do governador paulista Ademar 
de Barros, além de cenas aéreas 
da cidade. O vídeo tem o título 
“Goiás volta ao regime consti-
tucional”. Em outro, o coronel 
Meira Matos dá entrevista após 
ocupar o palácio das Esmeral-
das diante desdobramentos do 
golpe militar de 1964.  

O vídeo pode ser visto no 
Instagram do presidente do 
IHGG (@mendoncajales), no 
próprio IHGG (@ihgggoias) e 
neste endereço no Youtube (ht-
tps://youtu.be/SiFeIY9MtUs ), 
para quem não tem rede social.

Cenas estão guardadas 
na Cinemateca Brasileira. 
Instituto Histórico e 
Geográfico de Goiás 
(IHGG) resgatou imagens 
e divulgou nas redes

Goiânia em 1947: vídeo pode ser um dos mais antigos
registros com imagens em movimento da nova capital  

Prefeitura promove inscrição
e atualizações do Cadastro Único

Redação

A Prefeitura de Goiânia, por 
meio da Secretaria Municipal de 
Desenvolvimento Humano e So-

cial (Sedhs), disponibiliza equi-
pes para atuar junto à população 
nas atividades de atualização, 
orientação e inscrição do Cadas-
tro Único (CadUnico). O cidadão 
pode ir a uma das 24 unidades 
dos Centros de Referência de As-
sistência social (Cras), das 7h às 
17h, e na sede da pasta, no setor 
Aeroporto.

O Cadastro Único é funda-
mental para a promoção da in-
clusão social da população bra-
sileira de baixa renda. Por meio 
dele, é possível manter vários 
programas sociais, como o Bolsa 

Família, por exemplo. Por isso, a 
relevância de se manter os dados 
sempre em dia.

Cadastros sem atualização 
por mais de 24 meses podem re-
sultar na suspensão ou cancela-
mento dos benefícios. Para reto-
mar os programas, é necessário 
regularizar a situação.

O trabalho desenvolvido 
também oferece atendimento à 
população com orientações so-
bre ações do Ministério do De-
senvolvimento e Assistência So-
cial, Família e Combate à Fome 
(MDS) em relação aos processos 

de Averiguação Cadastral e Re-
visão Cadastral. Os documentos 
apresentados devem ser origi-
nais, não havendo necessidade 
de cópias. É preciso atualizar 
o cadastro a cada dois anos ou 
sempre que ocorrer alguma alte-
ração na constituição da família.

Documentação necessária 
para inscrição no Cadastro 

Único
Pessoas que moram sozinhas

•Precisam apresentar RG, 
CPF ou título de eleitor, compro-
vante de endereço, preferencial-

mente no nome do titular.
Famílias com duas ou mais 
pessoas

•O titular precisa apresentar 
RG, CPF ou título de eleitor, com-
provante de endereço, preferen-
cialmente no nome de algum 
integrante do domicílio.

•Outros integrantes adultos 
da família precisam, pelo menos, 
de CPF ou título de eleitor.

•Crianças e adolescentes pre-
cisam de CPF ou certidão de nas-
cimento e, se estiver em idade 
escolar, apresentar declaração 
de matrícula atualizada.

Medida atende 
pessoas em situação 
de vulnerabilidade 
social. Cadastro Único 
permite ao poder público 
acompanhar as famílias 
e garantir acesso a 
programas sociais
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MOACIR DE 
MELO

E de repente estamos no 
mês de agosto. E com isto, 
cá no centro-oeste brasi-
leiro, suportamos um cli-
ma muito seco, uma am-
plitude térmica exagerada 
e desafiadora, às vezes re-
paginadas com ventos ui-
vantes, árvores depenadas 
visando sua renovação à 
espera da estação que se 
avizinha e deparamos com 
tempos difíceis.

Neste contexto, porém, 
alguma coisa nos surpre-
ende e nos mostra a beleza 
da renovação da natureza e 
reforça nossa alegria de vi-
ver. Sim, refiro-me à flor da 
árvore ipê, que, em agosto, 
em suas variedades: bran-
co, rosa, roxo, amarelo, 
antecipando a primavera, 
com suas flores exuberan-
tes, nos deixam extasiados 
de tanta beleza.

Na foto acima o exemplo 
do sofrimento: o pequeno 
ipê, atropelado há mais de 
40 dias, sem nenhum so-
corro, não hesitou em nos 
contemplar com a beleza 
das suas flores rosas. (Av. 
José Sarney, Anápolis-Go).

Por certo, nosso então 
presidente Jânio Quadros, 
também extasiado, assinou 
Decreto em 27/06/1961, 

declarando a flor do ipê 
Amarelo como a flor sím-
bolo do Brasil, até porque a 
árvore está presente em to-
das as regiões do País com 
as cores vibrantes de suas 
flores que se sobrepõem 
sobre as demais árvores 
onde quer que estejam.

A árvore também já fora 
referendada por muitos 
poetas e escritores, dos 
quais não posso deixar de 
referendar nosso poeta ro-
mântico, o cearense Jose de 
Alencar, quando, da mes-
ma forma, em 1871, optou 
por dar nome ao seu livro, 
romance regionalista que 
conta a intrigante história 
dos primos Mário e Alice 
que moravam na fazenda 
do avô, no interior do Rio 
de Janeiro, de “O tronco do 
ipê”. Vale muito a leitura.

Com certeza, José de 
Alencar quis homenage-
ar a árvore que simboliza 
o ciclo da vida e das mu-
danças das estações bem 
como pelo exemplo de re-
sistências às intempéries 
que a árvore representa. 
Mas nem só beleza tem o 
Ipê. O poeta goiano Geral-
do Magela da Cunha, nos 
deu uma grande aula sobre 
a importância a árvore ipê.

“De sua casca e madei-
ra retiram-se substancias 
que retiram males do nos-
so corpo/De suas flores 
abelhas extraem precioso 
mel/De sua madeira dócil 
e resistente fabricam-se 
peças imprescindíveis/
Suas raízes, em busca de 
água, penetram as profun-
dezas evitando erosões/No 
verão, reverdece e protege 
pássaros e corpos fustiga-
dos do calor do dia”. Sim, 
mil e uma utilidades para a 
árvore que nos traz o belo 
exemplo da antecipação da 
renovação. Nada melhor e 
mais bonito.

Na verdade, também, o 
exemplo que o ipê nos traz 
a cada ano é de um grande 
corte, antecipando o que 
a primavera também nos 
traz, ano após ano: dei-
xar cair as folhas velhas 
para nascer e crescer ou-
tras novas, verdes e cheias 
de vida, num modelo de 
como deve ser a renova-

ção da vida com renovação 
da esperança e um eterno 
convite ao recomeço de to-
dos nós. Afinal, a natureza 
recomeça a cada dia e dá-
-nos o espetacular exem-
plo através da inexplicável 
sensação de que a natureza 
fica mais exuberante, mais 
bela e com suas paisagens 
multicoloridas de renova-
ção que dá gosto de ver.

E como sou aniversa-
riante de agosto, já me 
preparo e vou comemorar 
na terra de José de Alen-
car, (em reconhecimento 
ao nome dado ao filho de 
índia Tabajara Iracema 
(livro), de Moacir, onde, 
iniciarei o renascer para 
uma nova estação (ano), 
dentro da lógica de que 
enquanto o Criador de To-
das as Coisas não nos levar 
para o eterno, podemos e 
devemos renovar nossas 
esperanças, acreditar que 
a vida é bela e que vale a 
pena ser vivida com inten-

sidade.
Vale a pena a luta de car-

regar, com amor, fé e espe-
rança, a cruz de cada dia. 
Cá do meu lado, leitores 
amigos, garanto, procuro 
estar sempre em proces-
so de renovação contínua 
e, em cada mês de agosto, 
busco acelerar este proces-
so. Com isto, volto a nas-
cer e agradecer ao Criador 
pelo dom da vida.

Fica meu convite a você, 
prezado leitor, para que 
plante uma árvore de ipê e 
curta seu progresso.  Reno-
ve-se como ela faz a cada 
ano. Celebre este tempo de 
renovação da esperança, 
sabendo que plantar um 
Ipê amarelo é glorificar a 
pátria-mãe. Não só eu, mas 
o mundo todo agradecerá. 
Será meu presente de ani-
versário.   Obrigado!

 
Economista e empresário 

em Anápolis

O belo exemplo do ipê 

O Impacto do estresse no sistema 
imunológico: uma nova perspectiva

Patrick de Noronha

O estresse é frequentemente 
associado a sensações de mal-
-estar, e novas pesquisas suge-
rem que as bactérias intestinais 
podem desempenhar um papel 
crucial nesse processo. Um es-
tudo recente em camundon-
gos revelou que o cérebro sob 
estresse pode desativar dire-
tamente glândulas específicas 
no intestino, afetando a micro-
biota intestinal e, consequente-
mente, o sistema imunológico 
do corpo.

A comunicação entre o cé-
rebro e o intestino é um fe-
nômeno bem documentado. 
Sob estresse, o cérebro libera 
hormônios que podem desen-
cadear condições intestinais, 
como a doença inflamatória in-

testinal. Além disso, certas bac-
térias intestinais emitem sinais 
químicos que influenciam o 
comportamento e o funciona-
mento cerebral. No entanto, os 
caminhos neurológicos dessa 
comunicação ainda são pouco 
compreendidos.

O estudo liderado pelo neu-
rocientista brasileiro Ivan de 
Araújo brasileiro renomado, 
atualmente diretor no Instituto 
Max Planck de Cibernética Bio-
lógica desde maio de 2023, do 
Instituto Max Planck de Ciber-
nética Biológica em Tubinga 
na Alemanha, concentrou-se 
nas glândulas de Brunner, pe-
quenas estruturas localizadas 
nas paredes do intestino del-
gado. Essas glândulas produ-
zem muco e contêm muitos 
neurônios. A remoção dessas 
glândulas em camundongos 
aumentou a suscetibilidade a 
infecções e elevou os marcado-
res de inflamação, indicando 
que essas glândulas desempe-
nham um papel crucial na ma-
nutenção da saúde intestinal.

A análise detalhada mostrou 
que a remoção das glândulas 
de Brunner elimina bactérias 
do gênero Lactobacillus no in-

testino delgado. Em um trato 
gastrointestinal saudável, essas 
bactérias estimulam a produ-
ção de proteínas que mantêm 
a integridade da parede intes-
tinal. Sem elas, o intestino se 
torna “permeável”, permitindo 
que substâncias indesejadas 

entrem na corrente sanguínea, 
o que ativa o sistema imunoló-
gico e provoca inflamação.

Embora o estudo tenha sido 
realizado em camundongos, 
ele oferece insights valiosos 
sobre como o estresse pode 
impactar a saúde humana. A 

conexão direta entre o cérebro, 
as glândulas de Brunner, as 
bactérias e o sistema imuno-
lógico é impressionante, mas 
ainda é necessário mais pes-
quisa para entender completa-
mente esses mecanismos em 
humanos. 

O estresse é 
frequentemente associado 
a sensações de mal-estar, e 
novas pesquisas sugerem 
que as bactérias intestinais 
podem desempenhar 
um papel crucial nesse 
processo
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PRD foi o último partido
a anunciar apoio a Mabel
à prefeitura em Goiânia

Justiça do DF concede 
liberdade provisória a 
Eurípedes Júnior,
presidente do Solidariedade

Redação

O PRD, partido do presi-
dente da Câmara Municipal de 
Goiânia, Romário Policarpo, foi 
a última legenda do grupo po-
lítico de Bruno Peixoto (UB), 
presidente da Assembleia Le-
gislativa, a declarar apoio ao 
pré-candidato governista, San-
dro Mabel (UB). A informação 
ainda era incerta até momen-
tos antes da realização da con-
venção do União Brasil, na se-
gunda-feira, 5.

O presidente da Câmara 
afirmou que o apoio do par-
tido a Mabel era natural. “Eu 
sou muito próximo do Bruno 
(Peixoto) e sendo do mesmo 
grupo político foi natural o nos-
so apoio ao Mabel isso só não 
aconteceu antes, porque pre-
cisávamos deliberar primeiro, 

com o partido”, disse Romário 
Policarpo.

Nos bastidores, circulava 
a incerteza sobre o apoio do 
PRD, porque chegou a se co-
gitar que a legenda fecharia 
com o atual prefeito, Rogério 
Cruz (SDD). Em junho, que o 
vereador Markim Goyá (PRD) 
afirmou que o partido ainda 
não tinha candidato a prefeito 
para compor, mas que ainda 
estava na base de apoio a Cruz 
visando a governabilidade do 
prefeito. O partido também foi 
procurado pelo PT para com-
por com a candidata, Adriana 
Accorsi (PT).

O comunicado da decisão 
do PRF foi feita por Romário 
Policarpo ao governador Ro-
naldo Caiado, na presença do 
presidente da Alego, Bruno 
Peixoto.

Ronaldo Caiado, Bruno Peixoto e Romário Policarpo

Folhapress

O presidente do Solidarie-
dade, Eurípedes Gomes de Ma-
cedo Júnior, teve liberdade pro-
visória concedida pela Justiça 
do Distrito Federal nesta ter-
ça-feira, 6 de agosto. Eurípedes 
foi preso no dia 15 de junho e 
é acusado de envolvimento em 
um esquema de desvio de mais 
de R$ 36 milhões dos fundos 
partidário e eleitoral do antigo 
PROS.

A decisão é do juiz Lizandro 
Garcia Gomes Filho, da 1ª Zona 
Eleitoral do DF. O pedido da 
revogação foi feito pela defesa 
de Eurípedes, que usará torno-
zeleira eletrônica e não pode 
contatos com nenhum dos in-

vestigados.
Conforme a PF, Eurípedes 

era chefe do esquema que 
usava candidaturas laranjas e 
uma fundação do partido para 
desviar recursos entre os anos 
de 2022 e 2023. A investigação 
aponta que o grupo usava em-
presas de fachada para lavar o 
dinheiro através da compra de 
imóveis e do superfaturamento 
de serviços de consultoria jurí-
dica.

Eurípedes passou a maior 
parte da infância e adolescên-
cia no Entorno do DF. Ele con-
quistou seu primeiro mandato 
como vereador por Planaltina 
de Goiás, em 2008, e se tornou 
presidente da Câmara no mes-
mo ano.

Café da manhã

ULISSES AESSE

ulissesaesse6@gmail.com

‘Nossas dúvidas são traidoras e nos fazem perder o que, 
com frequência, poderíamos ganhar, por simples 

Eurípedes Júnior: acusado de desvio de recursos do fundo partidário

Não é ‘praga’ para que o Brasil se torne o ‘País das Jogatinas’, 
mas o primeiro passo já foi dado em 2022, quando o ‘Projeto 
de Lei dos Jogos de Azar’ foi aprovado na Câmara Federal, 
ainda no primeiro semestre daquele ano. Depois disso, os 
jogos onlines invadiram o Brasil, deixando crianças, jovens e 
idosos ‘viciados’ em plataformas que prometem ‘enriquecer’ 
alguns, mas só no gogó. Afora os jogos onlines, o Brasil 
ainda convive, também, com dezenas de milhares de rifas 
nas redes sociais, boa parte fake, com o único propósito 
de enganar as pessoas. Agora o ‘PL dos Jogos de Azar’ 
começa a ser analisado pelo Senado e, com certeza, deverá 
ser aprovado, à guisa do que aconteceu na Câmara. A ideia 
é debater e, lógico, aprovar a legalização dos cassinos, do 
jogo do bicho e, também, dos bingos. Os lobbies vão fazer 
de tudo para que essa lei seja aprovada. Com isso, sem 
fiscalização, sem um controle mais rigoroso, dinheiro que era 
para a sobrevivência das famílias, vai acabar caindo nas mãos 
da criminalidade. Não duvidem de que isso aconteça!

lMarcelo Camorim, especialista em 
governança corporativa e sucessão 
em empresas familiares, é palestrante 
do Goiás Business Show, feira de 
Tecnologia, Negócios e Agroindústria, 
dos dias 13 a 17 de agosto, no Espaço 
Goiás, em Aparecida de Goiânia. 
Camorim, é presidente do conselho de Administração 
e de Família do Grupo Soares, e apresentará a palestra 
‘Os caminhos para a sucessão e governança na empresa 
familiar’, no dia 15 de agosto, a partir das 15h.
lNão cobrar impostos da premiação dos atletas olímpicos 

do Brasil é querer rasgar a legislação. Se todos pagam 
impostos no Brasil, entonce. Lula errou!!
lO Brasil conseguiu o pódio: Mais de cinco mil brasileiros 

morreram vítima da dengue somente este ano. 
l’O Senhor te abençoe e te guarde; o Senhor faça resplandecer 

o seu rosto sobre ti e te conceda graça; o Senhor volte para ti o 
seu rosto e te dê paz.’ - Números 6:24-26

Brasil caminha para 
aprovar bingos, jogo  
do bicho e cassinos

 
Queimadas
Triste as imagens das 
queimadas no Pantanal e 
animais carbonizados. O 
Brasil ainda trata o seu bioma 
com a maior indiferença.

Pressão
A verdade é que o PP 
faz uma pressão e quer  
muito para apoiar Sandro 
Mabel. Pelo menos é o  
que parece ser.  

Abuso
Os turistas têm abusado da 
confiança quando visitam 
a Chapada dos Veadeiros. 
Virou rotina notícias de 
acidentes, alguns fatais,  
e problemas nas hora  
de fazer as trilhas.  

Entre dois
Pelas pesquisas, em  
São Paulo, na Capital,  
Ricardo Nunes e Boulos 
continuam em empate 
técnico. Um dos dois  
será o próximo prefeito  
da Capital.

O mesmo
Após expulsar a embaixadora 
da Nicaragua no Brasil, o 
presidente Lula poderia 
adotar a mesma coisa diante 
da embaixada venezuela, 
cujo país insiste manter  
uma ditadura latina.

Junina 
O Quintal do Jajá, que fica 
no Centro de Goiânia, vai 
fazer uma festa junina fora 
de época nesta sexta-feira. 
A casa abrirá às 18h, mas o 
show de frevo, quadrilha e 
arrasta-pé com o Trio Miaêro 
(foto) começa às 20h.   

Temática
Na ‘Ressaca do Arraiá’, o 
espaço terá ainda decoração 
temática e comidas e bebidas 
típicas, como quentão, 
canjica branca, paçoca de 
amendoim, caldo de milho 
com frango, cachorro-quente 
e curau. Mais informações: 
(62) 98484-7100. 

‘NA MINHA OPINIÃO, ESTAMOS MUITO PERTO DE UMA GUERRA MUNDIAL. AS PESSOAS NO COMANDO NÃO FAZEM IDEIA DO QUE ESTÃO FAZENDO. (...) RÚSSIA NÃO NOS 
RESPEITA MAIS, CHINA TAMBÉM NÃO, COREIA DO NORTE NÃO NOS RESPEITA. ESTAMOS EM UM ESTÁGIO MUITO PERIGOSO PARA A 3ª GUERRA MUNDIAL, ISSO PODE 

ACONTECER’, PRESIDENCIÁVEL NORTE-AMERICANO, DONALD TRUMP

Danilo Gleic tem apoios importantes 
Danilo Gleic foi lançado candidato a prefeito 
de Iporá pelo PL, em convenção do grupo 
composto ainda pelo União Brasil, PSDB e 
Cidadania, que tem 38 candidatos a vereador 
para concorrer às eleições do dia 6 de 
outubro. Danilo é o nome do governador 
Ronaldo Caiado (UB), do senador Wilder (PL) 
e do ex-presidente Jair Bolsonaro (PL) e é 
apoiado pelo atual prefeito, Naçoitan Leite 
(UB), que é o maior cabo eleitoral da cidade. 
.

Imersão Foco no Voto em Goiânia 
O consultor eleitoral e estrategista político, Josimar Gonçalves, 
realiza neste próximo sábado, das 8h às 18h, no auditório do 
Metropolitan Mall, a Imersão Foco no Voto: uma jornada para o 
sucesso e vitória eleitoral. O Foco no Voto é um projeto voltado para 
candidatos que buscam planejamento e estratégias para vencer 
uma eleição. O evento irá abordar temas como planejamento de 
campanha, construção de autoridade, redes de relacionamento, 
marketing digital, propaganda eleitoral, imagem e estilo, oratória, 
relacionamento com a imprensa, entre outros. 



SEXTASEXTA--FEIRA, FEIRA, 09 DE AGOSTO 09 DE AGOSTO DE 2024DE 2024 7DM

Ao apoiar Leandro Vilela, Caiado diz que 
povo não aceita volta da velha política

Cloves Reges

O governador Ronaldo Caia-
do (União Brasil) liderou, no 
Ágora Casa de Eventos, em Apa-
recida de Goiânia, a convenção 
da coligação “Para Aparecida 
Seguir Avançando”. Diante de 
uma plateia lotada de apoia-
dores, os partidos MDB, União 
Brasil (UB), Podemos, PSD, 
Progressistas (PP) e Solidarie-
dade (SD) oficializaram apoio 
e lançaram a candidatura de 
Leandro Vilela (MDB) a prefei-
to de Aparecida de Goiânia. O 
ex-deputado federal João Cam-
pos (Podemos) foi o anunciado 
candidato a vice-prefeito.

“Eu não só apoio, eu avali-
zo. Assumo compromisso total 
com a gestão de Leandro Vilela. 
Vejam a minha responsabili-
dade de indicar um candidato 
que é exatamente aquilo que 
a população cobrava. Querer 
voltar ao tempo onde o Ma-
guito Vilela trouxe a paz, onde 
Iris Rezende emancipou essa 
cidade”, garantiu. “Só pessoas 
com independência moral tem 
condições de encarar o povo, 
só pessoas que não têm o pas-
sado sujo é que tem coragem 
de encarar a população, só 
pessoas que fizeram dos seus 
mandatos melhoria para quali-
dade de vida das pessoas é que 
podem falar de política com 
dignidade”, afirmou Caiado em 
discurso.
    
Velha política

O governador ressaltou que 
a população não aceita o retor-
no da velha política na cidade. 
“Ninguém quer ir pro retro-
cesso, ninguém quer perder os 
avanços já construídos. Poder 
avançar ainda é o pensamento 

de todos aqui da cidade. Com 
isso, eu vim declarar o meu 
total apoio e me dedicar para 
mostrar que, com essa parce-
ria, avançaremos muito mais 
nas demandas de Aparecida 
de Goiânia”, assegurou Caiado, 
que conclamou a todos que 
avaliem, que analisem bem, 
“em uma cidade como esta, 
que tem uma gestão de Magui-
to e Gustavo Mendanha, preci-
samos dar continuidade a esse 
processo de desenvolvimento”.

Neste sentido, o governador 
assegurou que toda a estrutura 
de apoiamento político será di-
recionada à eleição de Leandro 
Vilela, em prol da continuidade 
de desenvolvimento de uma 
visão de uma cidade que con-
seguiu superar todos os seus 
desafios. “O Leandro sendo 
prefeito é o avanço da água tra-
tada, do esgoto, da educação, 
da segurança. É a oportunida-
de de emprego pras pessoas no 
novo distrito industrial, da mãe 
ter ali a creche pras crianças 
que não tem, é uma condição 
de dignidade nos bairros”, enu-
merou Caiado.

Em contrapartida, para Le-
andro Vilela, o apoio de Caiado 
é mais que um reconhecimen-
to, é um estímulo para traba-
lhar ainda mais e corresponder 
às expectativas depositadas em 
sua candidatura. “Aumenta mi-
nha responsabilidade, o meu 
compromisso, a esperança de 
que realizaremos muito por 
Aparecida”, disse. “O governa-
dor é o mais bem avaliado do 
Brasil. Mais de 86% de apro-
vação, isso é motivo de honra, 
de orgulho. De forma que se-
rão muitas ações em parceria, 
e essa cidade vai se consolidar 
como a melhor para se viver 
neste estado e nesse país”, ga-
rantiu o emedebista.
   
Campos na vice

Após ter o nome divulgado 
como candidato a vice-prefeito, 
João Campos externou o con-
forto de dividir a chapa com Le-
andro. “Por conhecimento pró-
prio e não por ouvir dizer, sei 
que você é um homem de bem. 
Uma pessoa séria, decente, ho-

nesta, trabalhadora, isso me 
dá conforto, porque eu sou da 
mesma escola que você”, disse. 
“Você terá do seu lado um co-
laborador, um irmão que sob 
a sua liderança estará do seu 
lado na campanha e, vencendo 
as eleições, no mandato, jun-
tos, sem nenhuma dificuldade 
entre nós”, finalizou.

A primeira-dama Gracinha 
Caiado (UB), ao fazer coro às 
palavras do governador, pon-
tuou que Aparecida anseia pela 
boa política. “É aquela que traz 
resultado na vida das pesso-
as”. Ainda em seu discurso, a 
primeira-dama destacou que 
a população de uma cidade 
que já teve nomes como Ma-
guito Vilela, Gustavo Menda-
nha e Mayara Mendanha no 
comando não poderia ser me-
nos exigente. “Eu vejo o amor 
que vocês têm por essa cidade. 
Aparecida não vai deixar qual-
quer um chegar aqui e achar 
que pode ganhar as eleições 
por ter um poder financeiro 

maior. Não é assim que funcio-
na aqui”, disse Gracinha.

Atuação parlamentar
A atuação parlamentar em 

prol do município quando in-
vestido do mandato de depu-
tado federal foi a credencial 
apontada pelo ex-prefeito Gus-
tavo Mendanha (MDB). “Lean-
dro já faz parte da história de 
Aparecida. Nos seis primeiros 
anos, dos oito, do ex-prefeito 
Maguito Vilela, era o nosso re-
presentante legítimo na capital 
federal”. Frisou que os apare-
cidenses poderão contar não 
apenas com o melhor candida-
to, mas com um time altamen-
te qualificado. “A partir de 1º 
de janeiro, o nosso time estará 
governando a cidade, dando a 
pujança que a nossa popula-
ção espera. Ao lado do próximo 
prefeito de Aparecida de Goiâ-
nia, estará o governador Ronal-
do Caiado, Gracinha Caiado, 
Daniel e tantos outros líderes, 
colaborando e buscando par-
cerias com o governo federal e 

o estadual, para que nós con-
tinuemos avançando, sanando 
os problemas da cidade, com 
visão de futuro”.

A memória de grandes líde-
res políticos da história de Goi-
ás foi reverenciada durante os 
discursos da convenção, como 
referência para os passos rumo 
ao futuro. “Meu pai, o Iris, o Léo 
Mendanha, com certeza estão 
conosco e lá de cima olhando 
abençoado e felizes, porque 
sabe que nós estamos aqui to-
mando as decisões corretas 
para a política de Aparecida e 
do nosso Estado de Goiás”, dis-
se o vice-governador Daniel Vi-
lela (MDB), que frisou: “Lean-
dro será, anotem aí, o melhor 
prefeito da história de Apare-
cida de Goiânia e eu não estou 
dizendo isso com emoção de 
discurso de convenção não, 
porque está herdando uma ci-
dade que conseguiu avançar, se 
estruturar ao longo desses últi-
mos anos sob administração de 
Maguito e de Gustavo”.

Governador liderou 
convenção da coligação 
“Para Aparecida de Goiânia 
Seguir Avançando”; ex-
deputado federal João 
Campos (Podemos) foi 
anunciado candidato a 
vice-prefeito na aliança 
governista

Leandro Vilela e Ronaldo Caiado: parcerias para assegurar nova gestão em Aparecida

Ana Paula relembra Iris e diz que 
crê em Mabel para reerguer Goiânia

Ana Paula Rezende, filha do 
ex-prefeito de Goiânia e ex-go-
vernador do estado, Iris Rezen-
de, disse acreditar que o agora 
candidato do União Brasil a 
prefeito de Goiânia, Sandro 
Mabel, vai conseguir “colocar 
Goiânia nos eixos”. A emede-
bista discursou no evento que 
oficializou o nome de Mabel 
para disputar o Paço em outu-
bro próximo e se emocionou 
ao relembrar do pai, que foi 
prefeito de Goiânia por quatro 
mandatos e é considerado um 
dos maiores líderes políticos 
que Goiás já conheceu.

“Estou aqui hoje porque 
eu acredito em você [Sandro 
Mabel]. Tenho certeza que 
você vai conseguir colocar 

Goiânia nos eixos. Ninguém 
amou mais esta cidade que 
meu pai [Iris Rezende]. Ele fa-
lava que tinha ciúmes de Goi-
ânia, e passou isso pra mim. 
Quero te fazer um pedido: ame 
e cuide desta cidade como 
meu pai cuidou, respeite essas 
pessoas como meu pai respei-
tou. Conte comigo!”, discursou 
sob aplausos.

A advogada e empresária, 
que esteve cotada para repre-
sentar a base governista nas 
eleições para a prefeitura de 
Goiânia deste ano, mas prefe-
riu declinar do convite por en-
tender que ainda precisa cons-
truir sua própria história na 
política, reiterou sua emoção 
de participar de uma campa-

nha eleitoral, porque, segundo 
ela, é nesses ambientes que ela 
pode sentir ainda mais a pre-
sença do seu pai. Ela aprovei-
tou, também, para enaltecer 
a história e a importância do 
MDB goiano.

“Eu não tenho dúvidas que 
meu lugar é aqui. Com vo-
cês, com o MDB do meu pai, 
da minha mãe, do Maguito, 
do Daniel. Este partido que 
eu aprendi a amar, esse par-
tido forte, que nasceu forjado 
na luta pela democracia. Este 
partido tem história”, disse, 
lembrando a Daniel Vilela, 
presidente da sigla em Goiás, 
que ambos têm a missão de 
levar o legado de seus pais às 
próximas gerações. Ana Paula Rezende: Sandro Mabel vai trabalhar muito por Goiânia
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Goiás é o estado mais digital do
Brasil, afirma premiação ABEP-TIC

Redação

A Associação Brasileira de 
Entidades Estaduais de Tecno-
logia da Informação e Comuni-
cação (Abep-TIC) divulgou on-
tem, no Rio de Janeiro (RJ), que 
Goiás é o estado mais digital do 
Brasil.

O primeiro lugar no Índice 
ABEP-TIC de Oferta de Serviços 
Públicos Digitais dos Governos 
Estaduais e Distrital - 5ª Edição 
foi elogiado pelos organiza-
dores. O governador Ronaldo 
Caiado participou da cerimô-
nia por meio de videoconferên-
cia e destacou a importância de 
ter uma equipe atualizada com 
as transformações tecnológicas 
e administrativas. Para Caiado, 
as tecnologias digitais trazem 
modernização e eficiência para 
a gestão pública e promovem 
benefícios para a população: 
“Quando recebi o Estado, Goiás 
era o penúltimo, uma das pio-
res posições do Brasil em ter-
mo de digitalização dos servi-
ços à população. Esse trabalho 
foi consolidado, mostrando a 
necessidade de dar ao cidadão 
acesso facilitado a todos os ser-
viços”. 

Inteligência Artificial
Além de lembrar o quanto 

o estado estava obsoleto até 
2018, o governador destacou 
ainda que a tecnologia propor-
ciona redução de custos. Ele 
pontuou que a tendência é me-
lhorar ainda mais, uma vez que 
Goiás hoje é um centro de pes-
quisa em inteligência artificial.

Até 2019, Goiás se encontra-
va em um dos piores lugares do 
Índice ABEP-TIC de Serviços 
Públicos Digitais. A virada de 
chave ocorreu em 2020, quan-
do avançou para a 10ª posição. 
No ano seguinte pulou para o 
7º lugar. Já em  2022 e 2023 foi 
o 2º lugar.  

A cerimônia ocorre dentro 
do 51º Seminário Nacional de 

TIC para Gestão Pública (Secop 
2024) e o prêmio é baseado no 
Índice ABEP-TIC de Oferta de 
Serviços Públicos Digitais dos 
Governos Estaduais e Distrital. 
Ele avalia a eficácia e a qualida-
de dos serviços públicos digi-
tais oferecidos pelos governos 
estaduais e distrital, destacan-
do iniciativas de promoção de 
administração pública mais 
ágil e transparente. 

Desta vez, Goiás ficou à fren-
te dos estados do Rio de Janeiro 
(2º), Piauí (3º), Rio Grande do 
Sul (4º) e Bahia (5º).

“É um orgulho muito gran-
de, porque o mundo passa por 
uma fase de transformação 

de era digital e não há como o 
poder público ficar desconec-
tado”, disse o titular da Secre-
taria-Geral de Governo (SGG), 
Adriano da Rocha Lima. “A 
tecnologia vem para levar o 
melhor em serviço e agilidade, 
para o cidadão sentir de perto o 
poder público a qualquer hora 
do dia, e saber que o Estado 
está ali com o único objetivo de 
atendê-lo”, disse o secretário no 

Rio de Janeiro
“É um trabalho que você 

vai pondo pedacinho por pe-
dacinho. Foram dois anos em 
segundo lugar. A gente vem ba-
talhando para que essa trans-
formação ocorra. É muito emo-
cionante estar aqui, podendo 
fazer parte disso”, disse o subse-
cretário de Tecnologia e Infor-
mação da SGG, Márcio Pereira.

Governador Ronaldo 
Caiado participou 
da cerimônia por 
videoconferência e 
lembrou como Goiás era 
obsoleto até poucos anos 
atrás. Estado está na frente 
do Rio de Janeiro, Piauí, 
Rio Grande do Sul e Bahia 
no ranking geral

Ronaldo Caiado participa de cerimônia por meio
de videoconferência: estado mais digital do país

Indústria goiana cresce
9,3% no acumulado em 12 meses

Redação

A indústria goiana cresceu 
9,3% no acumulado em 12 

meses e obteve o terceiro me-
lhor desempenho do país. Na 
mesma variação, o aumento 
nacional foi de 1,5%, segun-
do levantamento da Pesquisa 
Industrial Mensal – Produção 
Física (PIM-PF), com a referên-
cia do mês de junho, divulgada 
pelo Instituto Brasileiro de Ge-
ografia e Estatística (IBGE) e 
confirmada pelo Instituto Mau-
ro Borges (IMB).

As atividades que se desta-
caram e influenciaram a alta 

em 12 meses foram fabricação 
de veículos automotores, re-
boques e carrocerias (38,9%); 
confecção de artigos de vestu-
ário e acessórios (32,5%); e fa-
bricação de produtos químicos 
(27%).

No acumulado no ano, o 
crescimento foi de 7,6%, en-
quanto a média brasileira foi 
2,6%. O resultado colocou Goi-
ás como o segundo estado com 
maior alta entre as unidades fe-
derativas analisadas pelo IBGE. 

A alta foi puxada pela fabrica-
ção de veículos automotores, 
reboques e carrocerias (76%); e 
pela fabricação de coque, pro-
dutos derivados do petróleo e 
de biocombustíveis (12,1%).

“O avanço na indústria goia-
na é reflexo da política indus-
trial investida pela gestão, que 
é sólida e atrai investidores, 
resultando na geração de em-
prego e aumento de renda para 
os goianos”, destaca o titular da 
Secretaria-Geral de Governo, 

Adriano da Rocha Lima.
A Pesquisa Industrial Men-

sal – Produção Física (PIM-PF) 
gera indicadores de produção 
mês a mês para as indústrias 
extrativa e de transformação. 
As informações permitem ana-
lisar o nível da produção ao 
longo do tempo para uma mes-
ma unidade da federação ou 
entre unidades da federação, 
em diferentes setores de ativi-
dade.

Dados do IBGE 
consolidados pelo IMB 
mostram que aumento, 
no comparativo até junho, 
coloca Goiás como o 
terceiro estado com maior 
alta do país

Governo publica edital do
Programa de Aquisição de Alimentos

Redação

O Governo de Goiás, por 
meio da Secretaria de Esta-
do de Agricultura, Pecuária e 
Abastecimento (Seapa), em 
parceria com a Emater Goiás e 
a Organização das Voluntárias 
de Goiás (OVG) publicou o 
edital do Programa de Aquisi-
ção de Alimentos (PAA) Goiás 
2024, iniciativa do Goiás Social 

que visa fortalecer a agricultu-
ra familiar e combater a inse-
gurança alimentar no estado. 
Com um investimento de R$ 
15 milhões, o programa be-
neficiará os agricultores fami-
liares, que terão um mercado 
garantido para seus produtos, 
e também as famílias em situ-
ação de vulnerabilidade social, 
que receberão alimentos de 
qualidade.

“Vamos investir na agricul-
tura familiar e na segurança 
alimentar de goianos de to-
das as regiões do Estado, por 
meio desse programa”, explica 
a coordenadora do Goiás So-
cial, primeira-dama Gracinha 
Caiado. Em 2023, o investi-
mento no PAA Goiás foi R$ 12 
milhões, depois foram criados 
o PAA Leite e o PAA Quilombo-
la. 

Segundo o secretário de 
Agricultura, Pedro Leonar-
do Rezende, o PAA Goiás tem 
grande importância social, é 
exemplo de política pública, 
porque alia desenvolvimento 
econômico e inclusão social. 
“Ao comprar alimentos dos 
pequenos produtores, o pro-
grama fortalece a agricultura 
familiar e garante renda no 
campo”, ressalta o secretário.

O presidente da Emater 
Goiás, Rafael Gouveia, desta-
ca que o PAA oferece apoio ao 
agricultor familiar no momen-
to em que ele mais precisa, 
que é o da comercialização. 
“Nós que lidamos diretamente 
com os agricultores sabemos 
que a venda é o maior desafio, 
por isso o PAA é tão importan-
te, pois o estado compra a pro-
dução”, explica.

Goiás recebe prêmio do Índice ABEP-TIC
de Oferta de Serviços Públicos Digitais no Rio de Janeiro 
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Venezuela e Nicarágua resolveram, nas figuras de seus 
“presidentes”, testar a paciência do Governo Brasileiro. Nico-
lás Maduro e Daniel Ortega já sabem que as relações com 
o Brasil estão, incondicionalmente, estremecidas. Mas, a re-
lutância de Lula em endurecer suas opiniões sobre os dois 
regimes autocráticos, desgasta sua gestão e joga toneladas de 
fumaça sobre os dois anos de administração. Após o Brasil  
condenar prisões e perseguições de lideranças católicas na 
Nicarágua, as relações com aquele país foram congeladas, 
abrindo mais um flanco no debate continental sobre a de-
fesa da democracia. Chegou a hora de Lula perder a paciên-
cia com aliados que abdicaram dos conceitos democráticos 
há alguns anos. O Brasil, que viveu, em tempos recentes, 
ameaças golpistas que se alastraram e contaminaram várias 
camadas da sociedade, precisa ser muito claro sobre sua 
posição contra qualquer movimento antidemocrático, seja 
interna ou externamente. Devemos lembrar que nossos vizi-
nhos estão vivendo pesadelos sociais inimagináveis após os 
rompantes golpistas que lograram êxito. Venezuela e Nica-
rágua estão asfixiando seus cidadãos e os empurrando para 
as fronteiras, sob o sol da incerteza e de um futuro demolido 
pela fome de poder eterno de seus governantes. Lula precisa 
lembrar que “amizade” tem limite e o povo brasileiro, apesar 
de pacífico, não está disposto a tolerar a sandice de ditado-
res.

Chegou a hora de Lula 
perder a paciência

Que complicação
As vagas de vice nas chapas de 
Rogério Cruz (SD) e Vanderlan 
Cardoso (PSD) seguem indefi-
nidas e alvo de disputas polí-
ticas que não se resolvem essa 
semana.  

Justiça Eleitoral
No caso, específico, da chapa 
de Vanderlan Cardoso, será a 
Justiça Eleitoral que decidirá 
quem está com a razão neste 
imbróglio causado no registro 
da ata de convenção.   

Interesse tardio
Já Rogério Cruz, tem que admi-
nistrar interesses de partidos 
aliados na indicação de seu 
vice, mas, o eleitor estranha o 
fato de só agora, após o dia 5, 
ocorrer essa disputa pela vaga. 

Se não tinha 
ninguém!
Já que ninguém havia se apre-
sentado com mais contundên-
cia, a coordenação de Rogério 
Cruz optou pelo advogado Ja-
roslaw Daroszewski, que acei-
tou prontamente o desafio.    

Há risco?
Muitas pessoas perguntam se 
existe algum prejuízo político 
em relação aos problemas que 
recaem sobre a indecisão dos 
vices de Vanderlan Cardoso e 
Rogério Cruz? A influência jun-
to ao eleitor é mínima.      

Segundos valiosos
O PP segue como uma sigla dis-
putada por conta do tempo de 
TV e rádio que pode garantir 
à chapa vencedora na disputa 
judicial, foram 50 deputados 
federais eleitos em 2022.   

Segundos valiosos II
Ainda mais em uma campanha 
toda embolada, aberta e poten-
cialmente imprevisível, ter um 
pouquinho mais de tempo de 
TV e rádio pode ser a diferença 
entre permanecer, ou não, no 
segundo turno.  

Detalhe
Algumas pesquisas realizadas 
no interior de Goiás, institutos 
estão avaliando a popularidade 
do presidente Lula (PT) e do 
ex-presidente Jair Bolsonaro 
(PL).    

Existem
Para muitos candidatos, exis-
tem os eleitores que votam, 
fielmente, em lideranças que 
se identificam com uma das 
duas figuras nacionais de gran-
de popularidade, como Lula e 
Bolsonaro.   

Para todos os atuais candidatos a prefeito de Goiânia, 
já se formou um discurso sólido sobre o futuro de Comurg 
que é alvo de críticas da população.  

Qualquer medida que vislumbre a liquidação da compa-
nhia está fora de cogitação, porém, choques de gestão estão 
na pauta.  

Em tempos passados, estudos indicavam que a única so-
lução viável para a solução dos problemas acumulados ao 
longo dos anos, na Comurg, seria a sua liquidação.  

Liquidação de Comurg é um 
assunto fora de cogitação 

entre os candidatos a prefeito 
de Goiânia 

Filho do Delegado Waldir
entra na disputa, pelo UB.
para vereador em Goiânia

Redação

Filho do ex-deputado fede-
ral Delegado Waldir será can-
didato a vereador por Goiânia 
pelo União Brasil. Vinicius So-
ares foi confirmado pela con-
venção do União Brasil e conta 
com o respaldo do governador 
Ronaldo Caiado e da primei-
ra-dama Gracinha Caiado. Seu 
pai, o atual presidente do De-
partamento Estadual de Trân-
sito (Detran-GO), disse que a 
filiação ao UB e a inclusão do 
nome do filho na disputa foram 
pedidos do governador.

O pré-candidato afirmou 
que, assim como seu pai, fis-
calizar e combater a corrupção 
serão seus principais focos na 
casa de leis. Para ele, em Goi-
ânia, hoje, existe uma lacuna 
muito grande na fiscalização 
do Executivo.

Vinicius se diz pé no chão 

em questão de suas aspirações 
políticas. Ele acredita que, a 
princípio, deve se aproximar da 
população goianiense e acredi-
tar em uma “renovação políti-
ca”. O pré-candidato afirma que 
quer representar seu eleitorado 
e “entregar pra população o 
que ela sente falta”.

Nascido e criado em Goiâ-
nia, Vinícius ressalta seu amor 
pela cidade e sua vontade de 
fazer a diferença. “Goiânia é 
minha casa, é onde cresci e 
quero ver cada vez melhor. 
Conto com o apoio e a confian-
ça de todos vocês nessa jorna-
da”, enfatizou.

Além do combate á cor-
rupção Vinícius do Delegado 
Waldir afirma que irá buscar a 
eleição utilizando outras três 
bandeiras: Trânsito, limpeza 
urbana e cuidado com os ani-
mais.

Vinícius do Waldir, Ronaldo Caiado e Delegado Waldir

Com apoio de Caiado, 
William Canedo vai disputar 
mandato de vereador em 
Senador Canedo

Redação

O empreendedor e gestor 
público William Canedo, presi-
dente municipal do União Bra-
sil, foi formalizado pela con-
venção do partido candidato à 
Câmara Municipal de Senador 
Canedo. O governador Ronal-
do Caiado, presente no evento, 
fez questão de destacar a traje-
tória política do correligioná-
rio: “William Canedo tem uma 
história de serviços prestados 
à comunidade, tem atuado em 
favor do crescimento de Sena-
dor Canedo. Na Câmara, vai 
defender os projetos de alcan-
ce social”.

William Canedo promete 
inovar na campanha eleitoral: 
não pretende utilizar ferramen-
tas que sujam a cidade, como 

foguetórios, carreatas, pintu-
ras de muros. “Queremos uma 
campanha limpa. Vamos ouvir 
as propostas da comunidade, 
sem sujar a cidade, sem agres-
são ao meio ambiente”.

Membro de tradicional fa-
mília de Senador Canedo seu 
bisavô, Antônio Canedo, foi 
senador e fundador da cidade. 
“Entrei para a política para tra-
balhar em favor das pessoas, 
atuar pela melhoria da qualida-
de de vida de nossa população”.

William Canedo ressalta a 
amizade, respeito e admiração 
que tem com o casal Ronaldo 
Caiado e Gracinha Caiado: “O 
governador e a primeira-dama 
trabalham muito por Goiás, 
principalmente com os progra-
mas de inclusão social”.

William Canedo e companheiros na convenção do União Brasil 
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Congresso ameaça retaliar governo
Lula após ofensiva de PGR e STF 

Folhapress

As investidas do STF (Supre-
mo Tribunal Federal) e da PGR 
(Procuradoria-Geral da Repú-
blica) contra a falta de critério e 
de transparência das emendas 
parlamentares geraram reação 
do Congresso Nacional, que 
ameaça retaliar o governo Lula 
(PT) em votações ligadas ao Or-
çamento.

O presidente da CMO (Co-
missão Mista de Orçamento), 
Julio Arcoverde (PP- PI), afir-
mou nesta quarta-feira (7) que 
suspenderá o prazo de leitura 
do parecer da LDO (Lei de Di-
retrizes Orçamentárias) até que 
haja uma definição sobre a dis-
tribuição dessas verbas.

As emendas são uma forma 
pela qual deputados e senado-
res conseguem enviar dinheiro 
para obras e projetos em suas 
bases eleitorais e, com isso, 
ampliar seu capital político. A 
prioridade do Congresso tem 
sido a de atender seus redutos 
eleitorais, e não as localidades 
de maior demanda no país.

O deputado Arcoverde con-
sidera as atitudes do Supremo 
e da PGR em relação ao tema 
uma “interferência” desses ór-

gãos no Legislativo e relata que 
recebeu uma série de ligações 
de seus pares com queixas so-
bre as decisões. “Minha atitu-
de foi adiar qualquer agenda 
em relação à leitura da LDO. O 
cronograma previa para que eu 
lesse na segunda quinzena de 
agosto. Mas como posso pre-
ver uma coisa futura se eu não 
tenho uma base legal agora?”, 
questiona.

LDO e as emendas
A LDO define os parâmetros 

para elaborar e executar o Or-
çamento do ano seguinte, nes-
te caso, o de 2025, o que inclui 
as emendas parlamentares. O 
cronograma regular prevê sua 
aprovação antes do início do 
recesso parlamentar em 18 de 
julho de cada ano, mas já houve 
atrasos em anos anteriores.

Segurar a votação indefi-
nidamente, porém, pode ge-
rar complicações graves para 
o governo. Sem a aprovação 
da LDO até o final de 2024, a 
União fica sem nenhuma base 
legal para executar o Orçamen-
to do ano seguinte, ainda que 
de forma provisória. Isso signi-
fica a impossibilidade de pagar 
até mesmo despesas obrigató-
rias, como salários e benefícios 
sociais.

Por isso, a sinalização de 
adiamento da LDO à espera de 
uma solução para as emendas 
tem o efeito de pressionar o go-
verno para ajudar a resolver o 
impasse.

O presidente da CMO diz 

que conversará ainda com o 
presidente da Câmara dos De-
putados, Arthur Lira (PP-AL), 
para saber como a Casa deve 
proceder em relação aos movi-
mentos de STF e PGR.

Nesta quarta-feira (7), o pro-
curador-geral da República, 
Paulo Gonet, apresentou uma 
ação de inconstitucionalidade 
pedindo a derrubada das cha-

madas “emendas Pix”. Por meio 
delas, os deputados e senado-
res podem mandar dinheiro 
diretamente aos cofres de esta-
dos e municípios sem especifi-
car o uso do recurso.

Gonet afirma que a emen-
da, formalmente chamada de 
transferência especial, “não se 
revela admissível, por impor-
tar perda da transparência e 

da rastreabilidade dos recursos 
alocados”.

De forma cautelar, ou seja, 
imediata, Gonet pede para o 
STF suspender essa modali-
dade de verba. O pedido final 
do procurador-geral é para o 
tribunal declará-la inconsti-
tucional. O valor orçado para 
as emendas Pix em 2024 soma 
cerca de R$ 8,2 bilhões.

Presidente da Comissão 
Mista do Orçamento diz 
que suspenderá prazos 
para votação até que se 
esclareça critérios para as 
verbas

Julio Arcoverde (PI): sem acordo sobre emendas parlamentares governo Lula será penalizado

Presidente de partido de Pablo 
Marçal diz ter ligação com PCC

Folhapress

O presidente nacional do 
PRTB, Leonardo Alves de Araú-
jo, conhecido como Leonardo 
Avalanche, disse a um corre-
ligionário que mantém víncu-
los com integrantes da facção 
criminosa PCC, mostra áudio 
obtido pelo jornal Folha de 
S.Paulo.

A gravação foi feita em feve-
reiro deste ano durante conver-
sa com Thiago Brunelo, filho de 
um dos fundadores do partido. 
O diálogo entre os dois na épo-
ca ocorreu em um contexto de 
disputa interna pela presidên-
cia do PRTB, após o TSE (Tri-
bunal Superior Eleitoral) ter 
decretado intervenção na sigla.

O encontro foi pedido por 

Leonardo Avalanche e ocorreu 
em um restaurante de beira de 
estrada em São Paulo, segun-
do duas pessoas com conheci-
mento do assunto. O político, 
que aparentava tentar mostrar 
influência sobre autoridades 
da República para conquistar 
o apoio de Brunelo, não sabia 
que era gravado.

“Não tem o Piauí, de [inau-
dível]? Não tem o chefe do PCC 
que está solto? Ele é a voz abai-
xo”, disse Avalanche, referindo-
-se ao seu motorista. “Ele nun-
ca mexeu com política. Hoje 
ligaram para o menino, né, lá 
dentro da cadeia e falaram: ‘Es-
tou trabalhando pro Avalanche 
de motorista’”.

O Piauí citado por Avalan-
che é o ex-chefe do PCC na fa-

vela de Paraisópolis (SP) Fran-
cisco Antonio Cesário da Silva. 
O motorista do político seria, 
na versão dele, um aliado do 
criminoso na facção.

O dirigente partidário ainda 
disse que foi o responsável pela 
soltura de André do Rap, outro 
chefe do PCC. Ele foi posto em 
liberdade por decisão do STF 
(Supremo Tribunal Federal) 
em 2020.

“Eu sou o cara que soltou o 
André [do Rap]. A turma não 
sei se vai te contar isso. Esse é 
o meu trabalho, entendeu? A 
próxima, agora, a gente vai bo-
tar um lugar acima dele. Esse é 
o meu dia a dia [...] Eu faço um 
trabalho bem discreto”, afirmou 
Leonardo, segundo o áudio.

Pablo Marçal e Leonardo Avalanche:
PRTB e o crime organizado em São Paulo

Moraes manda soltar Silvinei, 
ex-chefe da PRF de Bolsonaro 

Folhapress

O ministro Alexandre de 
Moraes, do STF (Supremo Tri-
bunal Federal), decidiu nesta 
quinta-feira (8) soltar o ex-
-diretor-geral da PRF (Polícia 
Rodoviária Federal) Silvinei 
Vasques. A soltura ocorre na 

véspera do aniversário de um 
ano da prisão preventiva de 
Silvinei.

Moraes determinou que o 
ex-diretor cumpra medidas 
cautelares, como o uso de tor-
nozeleira eletrônica, a obriga-
ção de se apresentar à Justiça 
periodicamente e a proibição 

de deixar o país. Silvinei tam-
bém terá suspenso o porte de 
arma de fogo e não poderá 
usar redes sociais.

A Polícia Federal investiga 
se Silvinei usou estrutura da 
PRF em 2022 em favor do en-
tão presidente Jair Bolsonaro 
(PL) devido à realização de 

blitze no transporte de elei-
tores, principalmente no Nor-
deste, região onde Lula (PT) 
teve ampla margem de votos. 
Ao realizar as blitze, Silvinei 
descumpriu ordem de Mora-
es.

A defesa do ex-diretor da 
PRF ainda não teve acesso à 

decisão e teve de comprar pas-
sagens aéreas de Florianópolis 
(SC) para Brasília às pressas 
para pegar o documento, em 
papel, na sede do Supremo. O 
advogado Anderson Almeida 
afirmou à Folha que, apesar 
da decisão, a soltura de Silvi-
nei não é imediata.
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CINEMA

Paternidade macabra em pauta

Pedro Strazza 
Folhapress

S
ó um louco como 
M. Night Shyamalan 
faria um filme como 
“Armadilha”. O sus-
pense, um exercício 

de gênero delicioso, discute pa-
ternidade enquanto brinca com 
a onda dos megashows do pop, 
que foram popularizados por 
Taylor Swift. Um cruzamento 
que lembra Alfred Hitchcock, 
até porque a tensão da história 
tem algo de macabro.

A conexão com o cineasta in-
glês parece proposital. O longa 
subjuga a história à mecânica 
da narrativa, transformando o 
drama em peça de um imenso 
jogo de gato e rato. Ele é o au-
têntico thriller hitchcockiano, 
na maneira espirituosa e formal 
conhecidas de Shyamalan.

Um passo importante dessa 
lógica é o fato da premissa des-
crever o filme inteiro. A trama 
envolve um pai que leva a filha 
para o show de uma cantora 
pop e descobre lá dentro que o 
concerto virou uma operação 
da polícia para capturá-lo. O 
personagem se trata de um se-
rial killer badalado, que há me-
ses aterroriza a cidade.

A tal armadilha do título está 
implícita nessa acuada silencio-
sa do protagonista, que passa a 
trama em busca de uma saída. A 
polícia sabe de sua presença na 
apresentação, mas desconhe-
ce a sua identidade. Já a filha 
vira outro problema — ela está 
alheia a tudo no evento e não 
imagina que o pai seja capaz de 
matar alguém.

Do lado do público, enten-
de-se rápido que o personagem 
feito por Josh Hartnett está em 
uma situação limite. As duas vi-
das que leva, a de psicopata e a 
de homem de família, de repen-
te entram em rota de colisão. O 
filme dá uma claustrofobia es-
tranha, ainda mais por se passar 
em um estádio com milhares de 
pessoas empolgadas com um 
show.

O grande barato de “Arma-
dilha” está neste suspense, que 
acontece no sufoco da presa 
para escapar do predador. A 
câmera fica próxima do serial 
killer, e o seu olhar revela a ara-
puca construída pela polícia. 
Tudo muito discreto, porque 
ambos os lados não podem dar 
bandeira.

O filme se diverte com o 
processo. Shyamalan evita o 

realismo barato e brinca com 
uma encenação elaborada e de 
planos mirabolantes. Toda es-
tratégia traçada pelo serial killer 
vira uma forma do longa explo-
rar um lado diferente do show e, 
depois, do próprio protagonista.

Nisso surge um lado sádico 
de “Armadilha”, que tira pra-
zer do desespero crescente do 
personagem, com situações de 
humor à vontade. No meio do 
show, por exemplo, um alça-
pão abre no meio do público e 
revela um convidado musical. 
Logo depois, o pai desesperado 
já pergunta à filha se ela topa 
entrar no buraco e viver a expe-
riência ao máximo.

Veja bem, o convite é absur-
do para a garota, mas faz todo o 
sentido na cabeça de um serial 

killer em fuga. Essa dualidade 
de intenções permite a Shyama-
lan que investigue um lado es-
pecífico da paternidade. O dire-
tor brinca com a vida dupla dos 
pais, que amadurecem quando 
criam filhos, mas não deixam de 
ser quem eram até o momento 
dessa responsabilidade.

Em “Armadilha”, a questão 
chega ao limite na preocupação 
do assassino em esconder a sua 
identidade da filha. O que dá 
uma provocação perturbadora, 
quando se pensa o seu lugar na 
carreira do diretor.

A família é um tema caro a 
Shyamalan desde os tempos de 
“Sinais”, de 2002, e se tornou o 
traço mais importante dos seus 
últimos trabalhos. Ele teve as 
filhas muito cedo, antes dos 30 

anos, e isso ajudou a definir o 
seu cinema.

Caminhos recentes
Nesse sentido, o novo filme 

segue o caminho dos recentes 
“Tempo”, de 2021, e “Batem à 
Porta”, do ano passado, em que 
o cineasta brinca com os seus 
temores pela própria família. A 
diferença é que a produção leva 
o seu medo ao nível pessoal, e 
Shyamalan agora se vê no terror 
de ser o pai que ameaça quem 
mais ama.

A fidelidade a Hitchcock 
é visível aí, dado que o inglês 
usava do próprio temor como 
combustível criativo. Na prática, 
porém, “Armadilha” está mais 
próximo de obras dos outros se-
guidores do diretor de “Psicose”, 

que reproduzem os seus filmes 
no pastiche e na caricatura. 
Shyamalan aqui lembra Brian 
De Palma, em especial “Olhos 
de Serpente”, outro suspen-
se ambientado em um grande 
evento.

Assim, o thriller brinca bem 
além da alegoria básica, sempre 
com algo de doentio a dizer. A 
cantora da história, por exem-
plo, é vivida por Saleka Shyama-
lan, filha mais velha do diretor, 
e como se o subtexto não fosse 
suficiente ela confessa no show 
uma relação mal resolvida com 
o pai.

Falando no pai, “Armadilha” 
funciona porque tira o máximo 
de Josh Hartnett. A performan-
ce do ator é das melhores dos 
longas de Shyamalan, com uma 
expressividade digna da época 
do cinema mudo. As caras e bo-
cas são essenciais à história, re-
velando aos poucos uma figura 
deformada que se esconde na 
simpatia.

Nesses momentos, o públi-
co aos poucos vê nas gentilezas 
falsas do protagonista uma psi-
copatia em si. Uma manobra 
importante, se considerar que o 
filme se faz no cair de uma más-
cara.

ARMADILHA
Avaliação: Muito bom
Classificação: 14 anos
Produção: EUA, 2024
Direção: Shyamalan

Destaque nos cinemas 
goianos, ‘Armadilha’ 
funciona porque tira 
o máximo de ator. 
Performance é das 
melhores dos longas 
dirigidos por M. Night  
Shyamalan, com 
expressividade digna da 
época do cinema mudo

Josh Hartnett, ator: filme faz debate de relação entre pais e filhos algo hitchcockiana

Pai e filha: história subjugada à mecânica da narrativa
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Bon Odori celebra
cultura japonesa

O Clube Kaikan recebeu 
convidados da Associação 
Nipo-Brasileira de Goiás - 
ANBG KAIKAN para um jan-
tar de lançamento da “22ª 
edição do Bon Odori - 2024”, 
na noite de quinta-feira, 8. Os 
parceiros e a imprensa goiana 
conheceram todos os deta-
lhes da programação do fes-
tival de música, dança, culi-
nária e artes japonesas, que 
neste ano terá o tema “Ani-
me-se!” (onde a referência 
aos antepassados com mui-
ta alegria, comida, música e 
dança também fará alusão à 
cultura do Anime – famosos 
desenhos de animação japo-
neses, fortemente presentes 
no Brasil e em todo o mun-
do).

A grande celebração ofi-
cial, que já é tradição no ca-
lendário goianiense, espera 
receber 10 mil pessoas ao 
longo das 2 noites de festa 
programadas para acontecer 
nos dias 23 e 24 de Agosto, 
no Setor Itatiaia. O Bon Odo-
ri contará novamente com a 
correalização da Embaixada 
do Japão no Brasil e da So-
ciedade Brasileira de Cultura 
Japonesa e de Assistência So-
cial (BUNKYO). Na 2ª noite 
do evento, as apresentações 
terão transmissão simultâ-
nea online pelo YouTube da 
Embaixada do Japão no Bra-
sil (conduzida pelo produtor 
Anselmo Troncoso).

Crystal Ice. Grupo Petró-
polis – maior cervejaria com 
capital 100% nacional – lança 
a Crystal Ice. Composta por 
bebidas alcóolicas prontas 
para o consumo, chega para 
oferecer uma experiência di-
ferenciada e com preço atra-

tivo aos consumidores que 
buscam praticidade e sabor, a 
partir deste mês.

Famoso chef Gonzalo 
Aramburu no Copacabana 
Palace. O Copacabana Palace, 
A Belmond Hotel, apresenta 
mais uma edição da presti-
giada Master Series, série de 
jantares especiais que reúne 
renomados chefs de diversas 
partes do mundo. Desta vez, 
o encontro será no estrelado 
restaurante Cipriani, no dia 
9 de agosto, a partir das 19h. 
O chef executivo do hotel e 
do Cipriani, Nello Cassese, 
convida Gonzalo Aramburu, 
do único restaurante argenti-
no com 2 estrelas Michelin, o 
Aramburu, em Buenos Aires, 
para a criação de um menu 
exclusivo a quatro mãos.

Lançamento do novo 
cardápio para voos inter-
nacionais. Latam acaba de 
apresentar seu novo menu 
para voos internacionais com 
mais de 7 horas que decolam 
do Brasil. Assinado pela chef 
brasileira Débora Shornik em 
colaboração com a peruana 
Andrea Suárez, o novo car-
dápio marca o início de uma 
nova fase do Sabor à Brasilei-
ra, programa da LATAM que 
empodera e dá visibilidade 
ao talento de chefs brasilei-
ras. Agora, a iniciativa conta-
rá com menus desenvolvidos 
em colaboração com outras 
chefs sul-americanas que 
assinam o cardápio de voos 
internacionais da LATAM no 
Chile, Peru, Equador e Co-
lômbia por meio do progra-
ma Sabores que Transpor-
tam.

Vinícola San Pedro rece-
be nota acima de 90 da re-

nomada Vinous. A Interfood 
Importação celebra as altas 
pontuações de seus rótulos, 
se destacando no cenário de 
importação com uma seleção 
premium de vinhos chilenos. 
Em uma degustação condu-
zida pela renomada revista 
digital Vinous, a tradicio-
nal vinícola San Pedro, com 
quase 150 anos de história, 
obteve destaque. Entre suas 
jóias está o 1865 Selected Vi-
neyards Chardonnay 2022, 
que recebeu impressionantes 
92 pontos, consolidando-se 
como um vinho de persona-
lidade. Vale ressaltar que ró-
tulos com pontuações entre 
90 e 95 são considerados ex-
celentes.

Veuve Clicquot. Neste 
dia dos Pais, Prazeres à Mesa 
propõe um brinde aos pais, 
para celebrar o amor pater-
nal em todas as suas formas, 
exaltando a beleza da união 
e cumplicidade familiar. En-
vio uma breve sugestão para 
agregar em listas de presentes 
de Dia dos Pais: O Brut Yellow 
Label da Veuve Clicquot, sím-
bolo solar e de otimismo, é 
a expressão perfeita de um 
savoir-faire poético e único 
para este brinde de Dia dos 
Pais. Esta cuvée, resultado 
da combinação de uvas de 
50 a 60 diferentes crus, inclui 
até 45% de vinhos de reserva. 
A predominância de Pinot 
Noir confere força, enquanto 
o Chardonnay proporciona 
frescor e o Meunier adiciona 
um toque frutado. Com um 
envelhecimento mínimo de 
três anos sobre as borras, este 
champanhe destaca-se pela 
sua riqueza aromática e tex-
tura sedosa.

Filme participa de festival  
no Rio Grande do Sul

Inglid Martins

O filme “Oeste Outra Vez”, 
dirigido pelo cineasta anapoli-
no Erico Rassi, foi selecionado 
para a mostra competitiva do 
52º Festival Internacional de 
Cinema de Gramado, um dos 
mais importantes do cinema 
brasileiro e latino-americano.

Com cenário no sertão de 
Goiás, “Oeste Outra Vez” conta 
a disputa de dois homens que 
são apaixonados pela mesma 
mulher. Incapazes de lidar 
com suas fragilidades, eles são 
abandonados por ela e voltam-
-se violentamente um contra o 
outro.

Enquanto se enfrentam em 
um sertão precário e sem lei, 
outros personagens masculi-
nos vão surgindo. Todos eles 
têm em comum algum tipo 
de frustração amorosa em seu 
passado. Em meio a tiroteios 
e emboscadas, uma crescen-
te sensação de abandono aos 
poucos toma conta de todos 
eles.

O Festival de Gramado co-
meça hoje e se estende até o 
próximo dia 17, com a produ-
ção sendo exibida na noite do 
dia 12 após o tradicional tapete 
vermelho. O diretor Erico Rassi 

destaca a importância da sele-
ção. “É motivo de muito orgu-
lho fazer parte dessa história, e 
também uma responsabilida-
de. O cinema goiano tem mar-
cado presença em festivais, na-
cionais e internacionais, desejo 
que esse processo seja contí-
nuo”, afirma.

Erico iniciou sua trajetória 
no audiovisual durante a fa-
culdade. “Sexo Com Objetos 
Inanimados”, um dos seus pri-
meiros curtas, foi premiado em 
diversos festivais e lhe abriu 
portas. “Comeback”, roteirizado 
e dirigido por Rassi, foi lançado 
em 2017, após um hiato de 40 
anos sem a exibição de longas 
goianos comercialmente.

Disponível no Prime Video, 
o filme estreou e foi premiado 
no Festival do Rio, seguindo 
para premiação no Festin Lis-
boa, onde ganhou Melhor Dire-
ção e Melhor Filme pela Crítica.

Já “Oeste Outra Vez”, segun-
do longa de Erico, começou a 
ser escrito em 2015 após re-
ceber o prêmio de desenvol-
vimento do Fundo Setorial do 
Audiovisual. O filme teve sua 
estreia internacional no Cine-
quest Film Festival em San Jose, 
Califórnia, EUA.

Estrelas: Babu Santana (à esquerda) e
Angelo Antônio (à direita) integram elenco do longa

GRAMADO

‘Oeste Outra Vez’ é dirigido pelo cineasta anapolino
Erico Rassi. Filme goiano discute fragilidade masculina

DIVULGAÇÃO

Evento espera receber pelo menos 10 mil pessoas em duas noites

Cineasta embarcou
em viagens de imersão

Orientado por um processo 
criativo pessoal, o diretor em-
barcou em viagens de imersão 
e entrevistou personagens da 
vida real que encontrava pelo 
caminho. Ele explica seu mé-
todo: “Parto de um universo 
amplo, que vai sendo limitado 
aos poucos, até que decido o 
que incorporar no roteiro. Isso 
ajuda a deixar os personagens 
mais complexos, pois eu não 
imponho a eles suas persona-
lidades, e às vezes nem mesmo 
suas ações”.

Rassi comenta sobre sua 
relação com o elenco, no qual 
Rodger Rogério (Jerominho) é 
protagonista ao lado de Angelo 
Antônio (Totó). Ele lembra que 
Rodger ajudou a reconfigurar o 
personagem Jerominho, origi-
nalmente escrito para Nelson 
Xavier, e que a transição ocor-
reu de forma natural após a 

morte de Xavier. Outros atores 
no elenco incluem Babu San-
tana, Daniel Porpino, Adanilo, 
Antônio Pitanga, Tuanny Araú-
jo e Elzio Vieira.

A locação escolhida para 
“Oeste Outra Vez” foi a Chapa-
da dos Veadeiros, com São João 
da Aliança como cenário prin-
cipal. Algumas cenas foram es-
critas em função de paisagens 
específicas do sertão chapa-
dense. A produtora Cris Miotto, 
da Vietnam Filmes, ressalta o 
impacto econômico e cultural 
na região.

Ela conta que a sinergia, 
acolhimento e colaboração 
mútua foram essenciais para a 
filmagem, com diversas pesso-
as da cidade sendo contratadas 
e tendo a oportunidade de co-
nhecer o processo de produção 
cinematográfica.
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Bom Dia, Sexta-Feira!
“O dom da palavra

é lindo, mas a
sabedoria do silêncio

é perfeita!”

Neste mês de agosto 
acenda uma vela 

amarela, que representa 
sorte e prosperidade.

Tome um banho com 
manjericão, hortelã e alecrim. 

Traz sorte e as energias 
negativas desaparecem.

Agosto carrega consigo
uma série de mitos e

lendas espirituais.  

Dispensado pelo Atlético 
Goianiense, o técnico Jair 
Ventura faz sucesso no 

Juventude 
do RS.  

Rainha Marta, na seleção 
feminina, para ganhar o 

ouro, amanhã, ao 
meio-dia, contra

 os 

Estados 
Unidos.  

Domingo é “Dia do Pais”.
Corre lá e dê o

 abraço
que ele está 
esperando.

Luxo é ter uma boa noite 
de sono, uma manhã sem 

pressa e liberdade 
de 

escolha.

TV Tudo
E o detalhe
A possibilidade de medalhas, 
com brasileiros envolvidos, 
é uma final de campeonato, 
daí as audiências muito boas 
conquistadas na ginástica, surfe 
e mesmo no vôlei, praia ou 
quadra. Mas também valem 
como aviso. As TVs precisam 
voltar mais atenção para esses 
esportes. 

Falando nisso
Ainda sobre Olimpíada, os 
atletas brasileiros conquistam 
cada vez mais espaço também 
na internet, de acordo com 
dados da Taboola, líder 
global em recomendações de 
conteúdo para a open web.
A ginasta Rebeca Andrade 
foi a que mais cresceu em 
popularidade, acumulando 
3 milhões de visualizações 
nos últimos 45 dias. Logo em 
seguida, Rayssa Leal e Gabi 
Guimarães, com 1.1 milhão e 
893 mil visualizações cada, 
respectivamente.

Indiscutível
A cada rodada do Brasileirão 
em curso, se evidencia mais o 
erro da Globo em não contar 
mais com os serviços da Central 
do Apito. Parece castigo. Em 
quase todos os jogos existem 
problemas com a arbitragem e/
ou VAR.

Muito bom
Sobre comentaristas de 
arbitragem, o trabalho do Sálvio 
Spínola, hoje na Amazon, tem 
que ser exaltado e reconhecido. 
No microfone, ele atua como se 
ainda estivesse apitando. Decide 
na hora. Não espera replay e 
nem VAR. E raramente erra.

Promete
A chamada institucional de 
“Mania de Você” revela todo 
desejo da Globo em mostrar 
que ainda sabe fazer novelas. 
As imagens são belíssimas e, 
internamente, o trabalho do 
diretor Carlos Araújo é dos mais 
elogiados.Dá toda pinta de um 
novo sucesso do João Emanuel 
Carneiro. Estreia em setembro.

Pela ordem
As sabatinas da Record, no 
“Balanço Geral”, a partir da 
semana que vem, começam 

com José Luiz Datena na terça, 
13, e se encerram na sexta, 23, 
com o candidato Pablo Marçal. 
Tabata Amaral, Marina Helena, 
Guilherme Boulos e Ricardo 
Nunes serão nos dias 15, 16, 20 
e 22, respectivamente.

Novo quadro
A partir desta sexta-feira, o 
“Live CNN”, jornal das manhãs 
da CNN Brasil sob comando 
de Elisa Veeck, passa a contar 
com o quadro “CNN POP”, 
apresentado por Mari Palma. 
Como proposta, repercutir os 
assuntos “pop” mais quentes, 
amarrando tudo que foi notícia 
no universo do entretenimento 
e sugestões de filmes e séries.

Grande perda
Os mais antigos de Globo estão 
lamentando a perda de Ana 
Maria Magalhães, a Mammy, 
considerada uma das maiores 
produtoras de arte da TV 
brasileira. Ela foi encontrada 
morta, domingo, por familiares.

Desligamento
A executiva Simone Oliveira 
deixou o Grupo Globo. Foram 
quase 15 anos dedicados à 
Globo Filmes e participação 
no processo de mais de 300 
trabalhos. “Como nos filmes, 
toda história tem seu fim... Que 
a Globo Filmes siga produzindo 
histórias para todos nós!...”, 
escreveu ela.

Reportagem
O jornalismo terá sempre 
um espaço muito especial no 
“Domingo Record” que vem aí, 
com apresentação de Rachel 
Sheherazade. Exatamente por 
isso, as repórteres Lívia Zuccaro 
e Lorena Coutinho passam a ser 
exclusivas do programa. 

C´est fini
Nesta sexta-feira, 10h, vai ao 
ar, ao vivo, o último programa 
“Vou te Contar”, que marca a 
despedida de Claudete Troiano 
da Rede TV!. Foram quase 
quatro anos de exibição.
Então é isso. Mas amanhã tem 
mais. Tchau!

Jogos Olímpicos mostram que 
é possível ter TV boa e barata
A Olimpíada, agora em seus 
momentos finais, deixa lições 
das mais interessantes, que 
certamente serão observadas 
em outros próximos grandes 
acontecimentos, esportivos ou 
não.
Para a televisão em particular, 
uma vez mais ficou demonstrada 
a importância de contar com 
bons jornalistas em suas equipes.
No caso de Paris, o preço 
nas alturas de lá e toda uma 
logística complicada, entre o 
que seria necessário gastar em 
estadias, transportes e diárias, 
principalmente, também foi 
fundamental a decisão de deixar 

narradores e comentaristas 
fazendo seus trabalhos no Brasil.
Só os repórteres viajaram e o 
prejuízo ao trabalho foi nenhum. 
Ao contrário, tudo funcionou 
perfeitamente, revelando que, 
consideradas as disponibilidades 
dos tempos atuais, não existe 
mais a necessidade de deslocar 
tanta gente, porque nada irá se 
alterar no resultado.
A Globo ainda se deu ao luxo de 
um certo exagero, mas pela Cazé 
só viajaram Fernanda Gentil, 
para a França, e Pedro Scooby 
ao Taiti. E foi tudo de muito bom 
tamanho.

BELLA DA SEMANA

TIELE AZAMBUJA é 
miss, musa do Grêmio e 

candidata a Miss Bumbum

Geleia Geral

LUIZ AUGUSTO PAMPINHA

LUIZAUGUSTOPAMPINHA@GMAIL.COM

Flávio Ricco

Colaboração: José Carlos Nery
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Toninho Geraes reafirma
talento em disco de samba raiz

André Barcinski 
Folhapress

O mineiro Antônio Eustá-
quio Trindade Ribeiro, 62 anos, 
mais conhecido por Toninho 
Geraes — o apelido foi dado 
por Zeca Pagodinho, que, nas 
rodas de samba, costumava 
chamá-lo de “Das Gerais” — 
tem uma celebrada carreira de 
quatro décadas no samba.

Desde que chegou ao Rio 
na primeira metade dos anos 
1980 e estreou em disco na co-
letânea “Na Aba do Pagode”, de 
1986, Toninho se estabeleceu 
como um compositor querido 
por grandes intérpretes. Agepê 
gravou “Me Leva”, o amigo Zeca 
Pagodinho interpretou “Seu 
Balancê” e Martinho de Vila 
gravou “Mulheres”. Toninho 
Geraes contabiliza mais de 200 
canções gravadas por nomes 
como Emílio Santiago, Beth 
Carvalho, Simone, Bezerra da 
Silva e Neguinho da Beija-Flor.

Apesar da carreira de su-
cesso, Toninho ficou mesmo 
conhecido do grande público 
recentemente, quando proces-
sou a cantora britânica Adele 
por supostamente ter plagiado 
a canção “Mulheres” na faixa 
“Million Years Ago”, de 2015, 
creditada a ela e ao produtor 
musical e compositor ameri-
cano Greg Kurstin. O processo 
corre na Justiça do Rio.

É uma pena que um compo-
sitor tão talentoso seja mais co-
nhecido por um caso jurídico 
do que por sua arte. Se o gran-
de público ouvir o novo disco 
de Toninho Geraes, “O Amor 

dos Poetas”, já disponível nas 
plataformas de streaming, cer-
tamente vai perceber que ele 
não merece ser apenas conhe-
cido como “o compositor que 
a Adele supostamente copiou”.

“O Amor dos Poetas” tem 12 
faixas de samba de raiz, algu-
mas mais animadas e festivas, 
outras românticas e introspec-
tivas, mas todas com uma pro-
dução bonita em sua simplici-
dade e sem nenhum traço do 
irritante verniz de “perfeição” 
que se ouve nas produções re-
centes, com aquelas vozes au-
totunadas e timbres de FM.

Mérito do produtor e arran-
jador Alessandro Cardozo, que 
imprimiu ao disco uma sonori-
dade que consegue soar tradi-
cional sem ser saudosista.

Toninho Geraes tem uma 
verdadeira voz de sambista, 
meio rascante, daquelas que já 
passaram incontáveis horas em 
pagodes noite adentro. E como 
é bom ouvir um disco de samba 
com um cantor que parece es-
tar num fundo de quintal e não 
num púlpito.

Metade das 12 canções de “A 
Voz do Poeta” é composta por 
Toninho em parceria com Chi-
co Alves. O mesmo Alves assina 
uma música sozinho, “Berço de 
Sereia”, e Toninho gravou, em 
samba, uma versão linda da 
balada “Sozinho”, de Peninha.

A canção que dá nome ao 
LP, “O Amor dos Poetas”, é uma 
homenagem a Luiz Carlos da 
Vila, morto em 2008. E algumas 
músicas do disco poderiam ter 

se tornado hits nas vozes de 
gente como Agepê, Roberto Ri-
beiro ou Luiz Ayrão, como “Um 
Samba de Saudade” e “Desape-
go”.

Toninho recebe a cantora 
Marina Iris para uma versão de 
“Samba Guerreiro”, canção de 
Toninho gravada em 1996 pela 
grande Jovelina Pérola Negra.

E o disco encerra com a ani-
madíssima “Seu Zé”: “Quando 
desce o morro /ele vai traba-
lhar /com seu terno branco /
baralho no bolso e o seu patuá 
/descendo a ladeira /lá vai o 
malandro /em cada esquina 
que passa /considerado ele é/ 
porque malandro que é malan-
dro/ tem que respeitar seu Zé”.

Lembrado por ter 
processado cantora 
Adele, compositor 
mineiro mostra em álbum 
que deve ser encarado 
como mestre do estilo. 
Já teve músicas gravadas 
por nomes de peso do 
cancioneiro popular 
brasileiro

Horóscopo

Diário

Áries

Leão

Sagitário

Touro

Virgem

Capricórnio

Gêmeos

Libra

Aquário

Cancêr

Escorpião

Peixes

Nos assuntos do coração, 
seu carisma estará no modo 
arrasando e vai chover paquera. 

Seus esforços serão 
recompensados no serviço e 
ainda pode sobrar disposição na 

vida. 

Passeios, rolês e baladinhas 
devem reservar surpresas e hoje a 
diversão tá garantida. 

Há chance de receber Pix presente 
ou se aproximar de alguém que 
mexe contigo. 

Saberá convencer clientes, motivar 
os colegas e deve ganhar elogios 
do chefe. 

Pode conhecer gente interessante 
nas redes sociais e tem tudo para 
arrasar na pista. 

Noite ideal para curtir romance e 
trocar confidências. Quem sabe 
clima não esquenta?

O coração pode disparar por 
alguém diferente e um namoro de 
futuro pode começar.

Boas negociações podem ser 
firmadas e há chance de levar 
vantagem. Se liga, tá? 

Ao longo do dia, o trabalho 
contará com estímulos. Acordos 
podem te abrir espaço. 

Alguém que tem ligação com 
a sua vida profissional pode se 
encantar contigo hoje. 

Os astros vão deixar seu charme 
irresistível na pista e a conquista 
será seu prêmio. 

Sucesso na voz de Martinho: artista entendeu que britânica havia plagiado hit ‘Mulheres’

CRIS GOMES / DIVULGAÇÃO

Heróis de Botequim 
animam Go Beer

Amantes da boa música e 
da cerveja artesanal têm um 
encontro marcado neste fim de 
semana em Goiânia. A segun-
da edição do Go Beer ocorre no 
Metropolitan Mall com shows 
gratuitos de Art Homem Banda 
e Heróis de Botequim.

Brasileiro em repertório, rit-
mo e instrumentação, Art Ho-
mem Banda se apresentará na 
sexta-feira, 9, a partir das 19h. O 
cantor, compositor e percussio-
nista Art promete uma regência 
percussiva e orgânica entre vio-
lão 12 cordas e outros instru-
mentos.

Já no sábado, 10, a partir das 
16h30, o público poderá confe-
rir o show da banda Heróis de 
Botequim, formada por Alex 
Formiga, Gilberto Lima, Gui-
lherme Noleto, Leandro Gomes, 
Waguinho Pg e Wellington San-
tana.

Atuante e bastante conhe-
cido na cena musical goiana, o 
grupo investe em um repertó-
rio de samba de raiz, samba de 
roda e samba enredo que faz o 
público cantar e dançar. Entre 
suas fontes de inspiração, estão 
Adoniran Barbosa, Chico Buar-
que, Vinicius de Moraes, Car-
tola, Paulinho da Viola e Noel 
Rosa. (Redação)

Encontro explora 
símbolos e 
sexualidade

No próximo sábado, dia 10, 
às 16h, a artista visual e pes-
quisadora Daniela Marques re-
alizará o encontro virtual “Falo 
de Desejo”. Ela apresentará sua 
mais recente pesquisa artísti-
ca. As inscrições são gratuitas e 
podem ser feitas através do link: 
https://forms.gle/AwNhRJ8Q-
GcAtUAZh8 ou pelo instagram 
da artista; @animaldesejante

Daniela Marques, doutoran-
da no programa de pós-gradu-
ação em Arte e Cultura Visual, 
investiga o símbolo fálico e suas 
relações com o desejo, desafian-
do as representações e concei-
tos clássicos.

De caráter autobiográfico, 
sua pesquisa aborda questões 
de gênero e sexualidade, dialo-
gando com teorias da psicanáli-
se, esquizoanálise, teoria queer, 
arqueologia, estudos decolo-
niais e cultura visual.

O evento será dividido em 
três partes: uma apresentação 
da pesquisa de Daniela, incluin-
do aspectos autobiográficos e 
referências teóricas e artísticas; 
uma discussão sobre os pro-
cessos criativos de suas obras; e 
uma sessão de perguntas e con-
tribuições dos participantes. O 
encontro contará com tradução 
simultânea em Libras. (Reda-
ção)

DIVULGAÇÃO

NA CADÊNCIA

DIVULGAÇÃO
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DEMÓSTENES DEMÓSTENES 
TORRESTORRES

Guarulhos começou como 
fortaleza para proteger São 
Paulo da fúria de índios que 
– olha só que selvagens! – en-
frentavam com bravura os 
invasores de suas aldeias. No 
século XVI, foi descoberto 
ouro ali perto, na Lavras. Até 
há pouco, a cidade era famosa 
por sediar o Aeroporto Gover-
nador André Franco Montoro. 
Agora, é o berço da estrela cujo 
brilho revogou a república e 
restaurou a monarquia. Todos 
vivemos sob o esplendor da 
rainha Rebeca Andrade, 1ª e 
única. Merecidamente. Se até 
os representantes máximos de 
lugares fora da Terra, já que Si-
mone Biles é no mínimo deu-
sa em algum firmamento, já 
reconheceram sua soberania, 
será incontestável a suprema-
cia conquistada em Paris, a 
Capital Cultural e Esportiva da 
Europa.

A Columbus (900.000 ha-
bitantes) de Biles em Ohio 
é menor que a Guarulhos 
(1.300.000) de Andrade em 
São Paulo e bem maior que a 
Vila Fátima (16.000) natal de 
Rebeca. Porém, não é o que-
sito em que a brasileira é su-
perior, até por serem iguais 
na gangorra da vida (paupér-
rimas na infância), das pre-
miações esportivas (campeãs 
olímpicas e mundiais), da pre-
cocidade (Rebeca começou 
aos 5 anos, Simone aos 6) e da 
humildade (a americana, uma 
unanimidade global, reveren-
cia a colega literalmente). Re-
beca é a maior da História e a 
maior na história de símbolo 
de uma geração que não se 
rende.

Surge linda na prova como 
na Bíblia, mãe de Esaú e Jacó, 
personagens da literatura 
brasileira em título de livro 
de Machado de Assis (só no 
título, não no texto). Cristã, a 
rainha do solo fértil do Brasil 
atribui seu sucesso a Deus, 
todavia, não cai na facilidade 
de rogar aos céus e aguardar 
que dali venham suas mar-
cas. Pediu ao Criador que lhe 
possibilitasse ajudar a família 
e ficou satisfeita com a saúde, 

Engenheiro

pois tem força para se dedicar 
à profissão e dela prover bem-
-estar à mãe, Rosa Santos, e 
aos 7 irmãos, 4 deles filhos 
também de seu pai, Ricardo 
– aliás, pai, não, genitor, por-
que após se separar da espo-
sa não sustentou a filharada, 
principalmente a caçula, nova 
unanimidade nacional sábia. 
A grande sabedoria vinda do 
Cristo, o perdão, foi emanado 
de Rebeca sobre o ex de sua 
mãe, gesto mais difícil que ser 
campeã olímpica competin-
do com uma deusa em carne, 
osso e talento.

Não adianta líder religioso 
lançar tentáculos sobre o êxi-
to de Rebeca, crente em Deus, 
não em vampiros de terno 
amarfanhado. Suas conquis-
tas vêm dos dons naturais 
aperfeiçoados em oito horas 
de treino por dia, 6 dias por 
semana, em duas décadas 
sem férias sequer durante os 
tratamentos. As lesões, fre-
quentes no esporte, quase a 
fizeram desistir e foi no alto 
que encontrou vitalidade. 
Não no alto do pódio ou no 
alto da glória efêmera da me-
dalha pendurada no habitat 
da correntinha que aparece 
no Instagram no 25º aniver-
sário, o 1º com família desde 
o 10º, sorridente, língua de 
fora, “incrível”, como a defi-
ne sua palavra predileta. Por 
que o 10º? A incrível Rebeca 
saiu de casa aos 10 anos de 
idade para morar e treinar em 
Curitiba, no verão seguinte foi 
para o Rio de Janeiro, de onde 
só saiu para o mundo.

A recuperação de Rebeca 
para disputar os Jogos Olímpi-
cos do Rio em 2016, depois de 
o ligamento do joelho direito 

se romper, veio da gratidão a 
treinadores, colegas e demais 
componentes da equipe. Foi 
para eles e a outros tantos 
colaboradores que suportou 
a solidão da dor, da melhora 
gradual, da reabilitação lenta.

Perdão e gratidão parecem 
aumentativos, mas são como 
coração, estão no topo de tudo 
e ao mesmo tempo do lado es-
querdo do peito. O de Rebeca 
vai até a divisa com Mairipo-
rã, na Grande São Paulo. É seu 
bairro original, Vila Fátima. 
Surgiu de uma paróquia que 
na próxima semana completa 
60 anos, a de Nossa Senhora 
de Fátima. As preces do pá-
roco Tarcísio Almeida ecoam 
pela Avenida Braga de Mes-
quita e alcançam os caminhos 
dos milhares que atravessam 
a cidade para ganhar o pão 
de cada manhã. Inclusive a 
pé, como tantas vezes Dona 
Rosa cruzou para o trabalho 
doméstico em outras casas. 
O dinheiro do ônibus, dava-o 
para Emerson, 8 anos mais 
velho que Rebeca, levá-la ao 
Ginásio Bonifácio Cardoso, 
na Vila Tijuco. Quando Rosa 
estava cansada ou doente, e 
mesmo assim tinha de sair 
para defender o pão dos seus 
meninos, ficava com os tro-
cados do transporte e a dupla 
tinha de andar – Rebeca ainda 
era isenta, Emerson pagava.

Ainda hoje a campeã co-
memora as caminhadas com 
o irmão. Iam de mãos dadas, 
mais por ela que por ele, sor-
rindo, 2km praticando sua 
arte predileta, cantar, e seu 
esporte favorito, 5 mil passos 
da ginástica antes de se en-
contrar com Mônica Barro-
so dos Anjos, a técnica que a 

descobriu quando uma tia, 
funcionária do Bonifácio Car-
doso (o benfeitor que fundou 
o equipamento público e 
agora o batiza), apresentou-
-lhe a microfã de Daiane dos 
Santos. A empatia foi ime-
diata, dela com Mônica e da 
treinadora com o biotipo da 
futura recordista. Quando Re-
beca atravessou-lhe o portão, 
o ginásio tinha 10 anos e ela, 
5. Desde que ficou famosa, a 
Daianinha! (como exclamou 
ao conhecê-la Chico Porath, 
seu treinador em Guarulhos 
que a acompanha nas Olim-
píadas) o enche de elogios e 
Rebequinhas. É do que o Bra-
sil precisa, de gente que pres-
ta influenciando as gerações.

Rebeca (1,55m) é a mais 
alta do trio com Daiane (1,46) 
e Biles (1,42) que se tornou 
símbolo de vitória. Não ape-
nas de vitória no esporte. Não 
apenas por serem mulheres. 
Não apenas por serem negras. 
Não apenas por terem vindo 
de estrato social tratado com 
piedade ou desprezo por go-
vernos dos diferentes países, 
nas diferentes épocas. Boni-
fácio Cardoso, o do ginásio 
de Rebeca, foi atleta e, apo-
sentado, dedicou-se a incen-
tivar a iniciação esportiva. O 
governador dá nome ao aero-
porto. O que dá nome ao que 
vem do alto pode ser Daiane 
ou o ginasta japonês Mitsuo 
Tsukahara, que Rebeca exe-
cuta ao som do “Movimento 
da sanfoninha”, de Anitta. O 
metro e 62 da cantora não a 
autoriza a olhar de cima para 
baixo das campeãs de ginás-
tica. O que vem do alto preci-
sa aterrissar cravado, o que é 
quase impossível.

É impossível sair da fila de 
adoção em diversos lares e se 
tornar a deusa Simone. É im-
possível sair da Vila Fátima e 
se tornar a rainha Rebeca. É 
impossível ser uma menina 
negra pioneira e sair de Porto 
Alegre para ganhar medalha 
e se tornar o ídolo Daiane. É 
impossível nascer em Honó-
rio Gurgel, zona norte carioca, 
e se tornar a líder das paradas 
musicais do mundo, Anitta. 
Tudo isso é impossível, des-
de que não haja oportunida-
de. Também é de chance que 
necessitam tantas crianças de 
todas as cores, todas as ori-
gens, todos os lugares.

Mas... Enquanto isso, longe 
de Paris...

Guarulhos é a 10ª cidade 
mais rica e mais desigual do 
Brasil da desigualdade. Fe-
lizmente, seu ouro não mais 
é extraído da Lavras, sepa-
rada pelo São João, a Vila 
Fátima. Paradoxalmente, é 
um dos três bairros que mais 
demandam benefícios para 
famílias carentes, segundo o 
Creas (Centro de Referência 
Especializado em Assistência 
Social) e o mais recente le-
vantamento do Diagnóstico 
Socioterritorial. Na Unidade 
Básica de Saúde local estão 
lotados apenas dois médicos 
com especialidade, uma pe-
diatra e um radiologista, am-
bos com agenda indisponível 
para a comunidade, segundo 
a página https://www.catalo-
go.med.br/medicos/em-gua-
rulhos-sp/ubs-vila-fatima, 
acessada na tarde desta terça-
-feira, 6/8. Se Rosa necessitas-
se dela para tirar raios X de al-
guma menina contundida na 
ginástica, ficaria na precisão.

Rebeca, rainha do Brasil
WANDER ROBERTO/COB
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PREFEITURA MUNICIPAL DE CHAPADÃO DO CÉU
AVISO DE EDITAL DE PREGÃO ELETRÔNICO SRP N. º 069/2024

A Prefeitura Municipal de Chapadão do Céu, Estado de Goiás, através do 
Pregoeiro e Equipe de Apoio, tornam público para o conhecimento de todos 
os interessados que fará realizar no dia 28 de AGOSTO de 2024, às 09:00 
horas, no Sistema BNC, PREGÃO ELETRÔNICO SRP, visando motivada 
pela real necessidade de Registro de preços para Aquisição de Playgrounds 
para o uso das escolas municipais do município e praças públicas, por meio 
de Pregão Eletrônico com Sistema de Registro de Preço, conforme descrito 
no modelo de proposta anexo ao Edital de Pregão nº 069/2024 nos termos da 
Lei Federal nº. 14.133 de 01 de Abril de 2021. Para maiores informações, 
poderão ser obtidas na sala de Licitações desta Prefeitura, em horário normal 
de expediente sendo das 08h00min as 12h00min e das 14h00min as 
17h00min, ou pelo telefone 0**64 3634-1228.

Chapadão do Céu – GO, 09 de agosto de 2024.
Ricardo Himuro - Pregoeiro

             AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO ELETRÔNICO No 038/2024
O MUNICÍPIO DE MINEIROS, inscrito no CNPJ sob o no 02.316.537/0001-90, 
por intermédio do SERVIÇO AUTÔNOMO DE ÁGUA E ESGOTO- SAAE, 
torna público, que fará realizar no dia 27 de agosto de 2024, em sessão pública 
eletrônica realizada na plataforma Bolsa Nacional de Compras - BNC, a partir 
das 09:00 (nove) horas - horário de Brasília, licitação na modalidade PREGÃO 
ELETRÔNICO, tipo menor preço para Contratação de serviços técnicos 
especializados em engenharia para realizar Estudo de Viabilidade Hídrica para 
o abastecimento público da cidade de Mineiros - GO e obter a Concessão de 
Outorga Preventiva de Direito de Uso de Recursos Hídricos para a construção 
de Estações de Captação de Água, conforme as necessidades do Serviço 
Autônomo de Água e Esgoto – SAAE. Fim do cadastramento das propostas 
27/08/2024 às 08hrs00min. Início da sessão pública no dia 27/08/2024 às 
9hs00min. O edital e o recebimento da proposta estará disponível a partir de 
09/08/2024, encontra-se disponível, na íntegra, nos endereços 
www.mineiros.go.gov.br, http://bnc.org.br e www.gov.br/pncp/pt-br/pncp. Frisa-
se que ao presente Pregão é Regido pela Lei 14.133/2021, Decreto Municipal 
no 003/2024, Lei Complementar no 123/2006 e suas alterações. Informações: 
licitacao@mineiros.go.gov.br ou pelo telefone (064) 3672-7816.

PAULA REGINA CARRIJO NOVAIS - Pregoeira Substituta

SINDICATO DAS EMPRESAS DE TRANSPORTES DE COMBUSTÍVEIS, 
DERIVADOS DE PETRÓLEO, MATERIAIS INFLAMÁVEIS E CARGAS 

PERIGOSAS NO ESTADO DE GOIÁS- STPP

EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE
ASSEMBLEIA EXTRAORDINÁRIA -  002/2024

Pelo presente edital, o Sindicato das Empresas de Transportes de 
Combustíveis, Derivados de Petróleo, materiais inflamáveis  e  Cargas 
Perigosas no Estado de Goiás – STPP, por meio de seu Presidente, com 
fundamento no artigo 8º da Constituição Federal, incisos III e IV e 513 alínea 
“e” da Consolidação das Leis do Trabalho- CLT, em conformidade  com o 
Estatuto Social,  artigos 21 e 22, CONVOCA  todos os integrantes da 
categoria, associados e não associados, para a Assembleia Geral 
Extraordinária, a ser realizada no dia  19 de Agosto  de 2024   na sede do 
Sindicato , na Avenida Progresso  Qd. 01 Lt 07 Piso I, Sala 04 – Sobreloja- 
Setor Comercial – Senador Canedo-Go, para em primeira convocação, às 11 
horas, e, em segunda convocação, às 12 hs quando se deliberará sobre a 
seguinte ordem do dia:
1 – Filiação à Federação Interestadual das Empresas de Transporte de 
Cargas & Logística, identificada também pela sigla “FENATAC & 
LOGÍSTICA”, Entidade Sindical de segundo grau.
2- Homologação das renúncias:  aos cargos de 2º Diretor Institucional de 
Sandra Eloisa Spiering Benez e ao cargo de   2º Conselheiro Fiscal de 
Marcos Spiering.
3- Nomeações de Lucas Alves Ferreira (CPF 745878621-34) na função de 
confiança de Diretor Comercial e de Paulo José Martins (CPF 425251011-
20) como Primeiro Delegado para assuntos sociais.

Divino Nerivan Silva Tavares.
Presidente do STPP

PREFEITURA MUNICIPAL DE AURILÂNDIA-GO
EXTRATO DE TERMO ADITIVO DE CONTRATO

Espécie: Termo Aditivo ao Contrato de obras públicas nº 069/2023.
 Natureza: Contratação para execução de obras públicas. Contratante: 

MUNICÍPIO DE AURILÂNDIA - GOIÁS. Contratada: MARTINS VIEIRA 

CONSTRUTORA E SOLUÇÕES LTDA - CNPJ: 42.214.928/0001-19. 
Objeto: prorrogação de vigência. Fundamento legal: Lei nº. 8.666/93, 
Tomada de Preços nº. 005/2023 para construção de uma Praça no Município 
de Aurilândia-GO, com recursos do Governo Federal, via Contrato de 
Repasse MCIDADES nº. 929160/2022, Operação nº. 1082704-85 mais 
contrapartida do município. Vigência: 03/08/2024 a 02/08/2025. Data da 
Assinatura: 02/08/2024.

Aurilândia-GO, 08 de agosto de 2024.
Renato Ferreira Neves

Presidente da Comissão

                                         Goiânia/GO, 06 de agosto de 2024

EDITAL DE CONVOCAÇÃO n. 001/2024

OCC EMPREENDIMENTOS E PARTICIPAÇÕES LTDA., 
pessoa jurídica de direito privado, com sede à Rua 18, Qd. 
A-8, Lote 15/17, n. 110, sala 501, ed. Business Center, Setor 
Oeste, nesta Capital, devidamente representada, com supe-
dâneo no seu Estatuto Social e no Código Civil Brasileiro (Lei 
Federal n. 10.406/2002), CONVOCA todos os seus sócios 
para participarem da Assembleia Geral Ordinária e Extraordi-
nária a ser realizada na sala de reuniões da concessionária 
CICAL, com endereço na Av. Anhanguera, n. 3.559, Setor 
Leste Universitário, em Goiânia/GO, no dia 15/08/2023 (5ª 
feira), às 10:00 horas, em primeira convocação, com a tota-
lidade dos sócios, ou às 10:30 horas, em segunda convoca-
ção, com os sócios que se fizerem presentes, para delibera-
ção da seguinte ordem de pauta:

1 – Apresentação e deliberação sobre o balanço da O.C.C 
ano fiscal de 2023;

2 – Deliberação sobre a ‘operação ZEEKR’ e

3 – Outros assuntos gerais de interesse.

______________________________________________
OCC EMPREENDIMENTOS E PARTICIPAÇÕES LTDA.

p/   Wady Cecílio Neto               Jamel Cecílio Júnior 
     Rodolf Mikel Ghannam Neto

Sócios-Proprietários e Administradores

  EDITAL DE NOTIFICAÇÃO - MORA
O Mais Saúde  Plano de Saúde, inscrita no CNPJ nº 
00.395.266/0001-80 com sede, à Av. T- 9 Nº 735  QD 87 
Lt 23 Setor Bueno Goiânia – Goiás, NOTIFICA os usuários 
abaixo identificados (pelo número do CPF e número do con-
trato de inscrição  no Plano Mais Saúde) os(as) quais não 
foram encontrados(as) nos endereços cadastrados nesta 
Operadora de Plano de Saúde, para comparecerem à nossa 
sede dentro do prazo de 10 dias, visando a regularidade do 
contrato, sob pena de RECISÃO do mesmo, além de terem 
seu nome incluso em cadastros de controle de crédito(SPC/
SERASA). Está notificação atende ao disposto no inciso II, 
parágrafo único do artigo 13, da Lei nº 9.656 e Súmula 28/15 
da ANS. Para tirar dúvidas ou obter informações para paga-
mento da dívida ligue: 62 3121-4600. 

CONTRATO                 CPF

0001-03331 XXX103671XX
0001-04988 XXX022681XX
0001-05943 XXX580791XX
0001-06236 XXX663171XX
0001-06262 XXX048961XX
0001-06393 XXX034851XX
0002-00305 XXX067501XX
0002-00404 XXX838713XX
0002-00971 XXX619241XX
0002-01053 XXX337661XX
0002-01769 XXX920211XX
0002-01786 XXX130921XX
0002-02704 XXX160911XX
0002-02720 XXX777241XX
0002-02796 XXX517111XX
0002-03794 XXX565491XX
0002-03985 XXX195391XX
0002-03988 XXX078571XX
0002-04122 XXX997291XX
0002-04982 XXX791291XX
0002-05402 XXX075481XX
0002-05470 XXX934101XX
0002-05538 XXX898581XX
0002-05698 XXX399501XX
0002-06222 XXX295411XX
0002-06225 XXX093931XX
0002-06241 XXX192721XX
0002-06518 XXX610291XX
0002-06698 XXX314168XX
2024-00012 XXX274431XX
2024-00022 XXX044281XX
2024-00089 XXX495641XX
2024-00138 XXX510052XX
2024-00310 XXX575991XX
2024-00651 XXX029702XX

2024-00692 XXX086661XX
0001-01039 XXX884551XX
0001-02652 XXX313681XX
0001-04629 XXX690631XX
0001-05538 XXX200611XX
0001-06048 XXX179331XX
0001-06582 XXX526201XX
0001-06762 XXX365873XX
0002-00014 XXX076511XX
0002-00386 XXX988871XX
0002-00975 XXX297161XX
0002-03071 XXX580541XX
0002-03800 XXX565621XX
0002-03996 XXX213221XX
0002-04406 XXX332891XX
0002-04841 XXX254531XX
0002-05513 XXX389001XX
0002-06188 XXX596811XX
0002-06397 XXX457621XX
0002-06584 XXX674001XX
0002-06665 XXX563131XX
0002-06712 XXX902451XX
2024-00202 XXX098701XX

                  
                Goiânia, 09 de Agosto  2024.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA HELENA DE GOIÁS 
AVISO DE LICITAÇÃO – CONCORRÊNCIA 

ELETRÔNICA N.º 010/2024 
OBJETO: Contratação de empresa especializada em serviço 
de engenharia para “Execução de Serviços Complementares 
na Obra da Sede Administrativa” na Av. Antônio Gonçalves 
(Antiga Uirapuru), Parque Residencial Isaura, no Município de 
Santa Helena de Goiás-GO.DATA DE ABERTURA: 23/08/2024. 
HORÁRIO: 08h30min. LOCAL: https://bnc.org.br/ RETIRADA 
DO EDITAL: Sede da Prefeitura Municipal ou no site: 
www.santahelena.go.gov.br. Santa Helena de Goiás – GO, 08 
de agosto de 2024. Antonia A S Barros Correa - Agente de 
Contratação. 

AVISO DE RESULTADO 
PREGÃO ELETRÔNICO Nº11/2024

Processo Adm: No 1496/2024
Objeto: Registro de preços, para futura e eventual contratação de em-
presa para o fornecimento de Cascos de botijão e Gás de cozinha GLP 
13 Kg para atender as necessidades de diversas secretarias do Municí-
pio de Arenópolis-Go. Empresas vencedoras valor total: R$ 59.950,00 
(cinquenta e nove mil e novecentos e cinquenta reais): RONIECLEY 
GOMES DE FREITAS (09477305000163) com os lotes: 1 e 2 no valor 
total de R$ 59.950,00 (cinquenta e nove mil e novecentos e cinquenta 
reais). ARENÓPOLIS - GO, 08 de agosto de 2024. HUGO MOREIRA 
DOS SANTOS - CONDUTOR DE PROCESSOSTERMO DE ADJUDICAÇÃO - 

PREGÃO ELETRÔNICO Nº11/2024
Processo Adm: No 1496/2024

Objeto: Registro de preços, para futura e eventual contratação de empre-
sa para o fornecimento de Cascos de botijão e Gás de cozinha GLP 13 
Kg para atender as necessidades de diversas secretarias do Município 
de Arenópolis-Go. Empresas vencedoras valor total: R$ 59.950,00 (cin-
quenta e nove mil e novecentos e cinquenta reais): RONIECLEY GO-
MES DE FREITAS (09477305000163) com os lotes: 1, 2 no valor total 
de R$ 59.950,00 (cinquenta e nove mil e novecentos e cinquenta reais). 
ARENÓPOLIS (GO), quinta-feira, 8 de agosto de 2024. HUGO MOREIRA 
DOS SANTOS - CONDUTOR DE PROCESSOS

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO - 
PREGÃO ELETRÔNICO Nº11/2024

Processo Adm: No 1496/2024
Objeto: Registro de preços, para futura e eventual contratação de empre-
sa para o fornecimento de Cascos de botijão e Gás de cozinha GLP 13 
Kg para atender as necessidades de diversas secretarias do Município 
de Arenópolis-Go. Empresas vencedoras valor total: R$ 59.950,00 (cin-
quenta e nove mil e novecentos e cinquenta reais): RONIECLEY GOMES 
DE FREITAS (09477305000163) com os lotes: 1, 2 no valor total de R$ 
59.950,00 (cinquenta e nove mil e novecentos e cinquenta reais). A au-
toridade municipal do órgão MUNICIPIO DE ARENOPOLIS, no uso de 
suas atribuições legais e de acordo com o/a(s), e suas alterações, resolve 
HOMOLOGAR o resultado dos trabalhos apresentados pela Comissão 
no atendimento ao objeto do processo licitatório acima especificado. 
ARENÓPOLIS (GO), quinta-feira, 8 de agosto de 2024. DELMIRO DE 
OLIVEIRA CANO - AUTORIDADE COMPETENTE

Estado de Goiás - Município de Bonópolis
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 009/2024
Lei 14.133/2021- MODO DE DISPUTA: ABERTO

Processo Administrativo nº: 8218/2024
O Município de Bonópolis, Estado de Goiás, torna público, que 
realizará o Pregão Eletrônico nº 009/2024, TIPO: “MENOR PRE-
ÇO POR ITEM”. Objeto: Registro de Preços para contratação, sob 
demanda, de empresa especializada no ramo pertinente para for-
necimento de combustível na cidade de Bonópolis para atender as 
necessidades das Secretarias Municipais, conforme especificações 
constantes nas planilhas e Termo de Referência – Anexo I, do Edital. 
Início do cadastramento das propostas: 09/08/2024. Fim do cadas-
tramento das propostas 22/08/2024, às 13h:00min. Análise das pro-
postas: 22/08/2024, às 13h:01min. Abertura da sessão de disputa: 
22/08/2024, às 14h:01min. O edital estará disponível e as propos-
tas serão recebidas a partir de 09/08/2024, no site na plataforma 
de Pregão Eletrônico Bolsa Nacional de Compras – BNC, no site 
https://bnc.org.br/. Informações: www.bonopolis.go.gov.br; Fone: 
62.33931126; segunda a Sexta da 07h as 11h e das 13h às 17h.

Bonópolis, 09 de agosto de 2024.
Renia Patrícia de Araújo, Pregoeira.

MUNICIPIO DE BURITI ALEGRE/GO
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE

FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTENCIA SOCIAL 
AVISO DE LICITAÇÃO 

CONCORRÊNCIA PRESENCIAL Nº 001/2024 - Lei nº 14.133/2021 
MODO DE DISPUTA: ABERTO Processos Administrativos nºs: 3814, 
3813/2024. O Fundo Municipal de Saúde e o Fundo Municipal de Assistên-
cia Social de Buriti Alegre, Estado de Goiás, torna público, que realizará, 
na sala de licitação, no prédio da Prefeitura Municipal, sito Rua Goiás, nº 
563, Centro, 1º andar, no dia 04/09/2024, às 08hs00min, CONCORRÊN-
CIA PRESENCIAL Nº 001/2024, TIPO: “MENOR PREÇO POR EMPREI-
TADA GLOBAL”. Objeto:  Contratação de obras de engenharia comum, 
visando às reformas dos Prédios da Secretaria de Saúde e da Secretaria 
de Assistência Social, conforme processo técnico de engenharia, con-
tendo o Memorial Descritivo, Planilha Orçamentaria, Cronograma Físico 
Financeiro e demais especificações técnicas, cujas cópias encontram-se à 
disposição dos interessados gratuitamente, a partir de 13/08/2024, no site 
www.buritialegre.go.gov.br, diário oficial, bem como no PNCP, maiores 
informações pelo telefone: 0(xx) 64-3444-9907, das 07:00 as 11:00 hs das 
13:00 as 17:00 hs, ou através do e-mail: licitacaoburitialegre@hotmail.
com. Buriti Alegre - Goiás, 08 de agosto 2024. JOÃO ALFREDO INÁ-
CIO DE MELLO – Pregoeiro Oficial-Agente de contratação.

AVISO DE EDITAL DE CHAMADA PÚBLICA DE CREDENCIAMENTO 
Nº. 002/2024 Processo Administrativo: 02184/2024. O Fundo Mu-
nicipal de Assistência Social do Município de Buriti Alegre - Goiás, 
inscrito no CNPJ sob o nº. 14.667.287/0001-12, torna público, que 
realizará, na sala de licitação no prédio do Paço Municipal, sito Rua 
Goiás, nº 563, 1º andar, Centro, a partir do dia 14 de agosto de 
2024 até 18 de dezembro de 2024, com início das 07:00 às 11:00 
horas e/ou 13:00 às 17:00 horas, todas Quartas – Feiras, do cor-
rente exercício, em caráter permanente o credenciamento de pes-
soas jurídica para prestação de serviços com professores de música 
com carga horária de 16 (dezesseis) horas semanais, visando aten-
der a necessidade de oferecer as crianças e jovens em atividades 
musicais que desenvolvam suas expressões emocionais, criativida-
des, interesse pela cultura, comunicação e colaboração, através de 
aulas personalizadas de violão, teclado e canto coral infanto juvenil 
do Programa AABB COMUNIDADE de Buriti Alegre Goiás, confor-
me especificações constantes do edital e seus anexos. O edital de 
credenciamento, encontra-se disponibilizado a partir de 12/08/2024, 
no site www.buritialegre.go.gov.br, ou no endereço acima men-
cionado, maiores informações pelo telefone: 0(xx) 64-3444-9907, 
das 07:00 as 11:00 hs e das 13:00 as 17:00 hs. Buriti Alegre-Goiás, 
08 de agosto de 2024. Silvanea Oliveira Silva – Presidente CPC.

ESTADO DE GOIÁS
MUNICÍPIO DE BURITI ALEGRE
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO ARP Nº 003/2024.
MODO DE DISPUTA: ABERTO

Processos Administrativos nºs: 1846, 2553, 731, 758/2024
O Município de Buriti Alegre, Estado de Goiás, torna público, que realizará 
no dia 03/09/2024, com início às 08hs00min, e a sessão de disputa de lan-
ces dia 03/09/2024 às 09h00min, o Pregão Eletrônico ARP nº 003/2024, 
TIPO: “MENOR PREÇO POR ITEM”. Objeto: Aquisição de materiais 
elétricos, Especificações constantes no Termo de Referência – Anexo I, do 
Edital. O edital estará disponível a partir de 12/08/2024. Já o início para 
o recebimento da(s) proposta(s) a partir do dia 12/08/2024, na plataforma 
http://bnc.org.br, maiores informações pelo telefone: 0(xx) 64-3444-9907, 
das 07:00 as 11:00 hs das 13:00 as 17:00 hs, ou através do e-mail: licitacao-
buritialegre@hotmail.com . Buriti Alegre - Goiás, 08 de agosto 2024. João 
Alfredo Inácio de Mello – Pregoeiro Oficial/Agente Contratação.

AVISO DE LICITAÇÃO
A Prefeitura Municipal de Goiandira/GO UASG 989369, torna pú-
blico que fará realizar no dia 26/08/2024, às 09h00, no site gov.
br/compras (COMPRAS.GOV) do Governo Federal, Licitação na 
modalidade CONCORRÊNCIA nº 04/2024, Tipo Menor Preço 
Global, destinado à Contração de serviços para reforma do 
prédio do CRAS, visando manutenção das atividades da se-
cretaria municipal de assistência social, de acordo com o edi-
tal e seus anexos, que poderão ser obtidos nos endereços www.
goiandira.go.gov.br e gov.br/compras. Goiandira, aos 09 de agos-
to de 2024. Thalita G. O. de Almeida – Agente de Contratação.

AVISO DE LICITAÇÃO
O FMS – Fundo Municipal de Saúde do Município de Hidrolina 
Goiás AVISA que realizará licitação nas condições, a saber:  
PROCESSO Nº: 2487/2024. MODALIDADE:Pregão Presencial 
– Edital nº: 002/2024. TIPO: Menor Preço por item. OBJETO: 
Contratação de empresa para prestação de serviços espe-
cializados para realização de procedimentos cirúrgicos oftal-
mológicos, Conforme Termo de Referência em anexo. DATA/
HORA: 29/08/2024 às 09:00 horas.  LOCAL: Sede da Prefeitura 
Municipal. EDITAL:www.hidrolina.go.gov.br.

Hidrolina Goiás, 08 de agosto de 2024.
GILVAN GOMES DA SILVA - Pregoeiro Oficial 

CÂMARA MUNICIPAL DE PADRE BERNARDO DE GOIAS 
 LICITACAO CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA 

N°. 001/2024
A Câmara Municipal de Padre Bernardo/GO, realizará, através do Portal 
http://bnc.org.br, a seguinte licitação: Modalidade: Concorrência Ele-
trônica - n. 001/24; Menor Preço Global, Data e Horário: 03/09/24 as 
09h00min; Objeto: contratação de empresa especializada para execução 
de obra em forma de empreitada global para execução de reforma Exter-
na da Fachada Principal, Pintura Interna e Manutenção com modificação 
da Rede Lógica e Elétrica da Câmara Municipal de Padre Bernardo - GO. 
Edital e Informações no endereço acima ou pelo telefone (61) 3633-1297 
ou no site https://padrebernardo.go.leg.br/. Padre Bernardo-GO, 08 de 
agosto de 2024. Flavio Fernandes da Silva - Agente de Contratação

Groenlândia: o passado e o futuro do gelo
Patrick de Noronha

Uma equipe internacional 
de cientistas fez uma descober-
ta alarmante ao analisar uma 
amostra de gelo antigo da Gro-
enlândia. A pesquisa, publica-
da recentemente, indica que a 
Groenlândia já perdeu comple-
tamente sua calota polar em um 
período interglacial passado, há 
aproximadamente 400 mil anos. 
Este achado foi possível graças 
ao estudo de uma amostra de 
gelo extraída a uma profundida-
de de mais de 1,4 km.

As implicações dessa desco-
berta são profundas. A perda da 
calota polar da Groenlândia no 
passado sugere que o aqueci-
mento global atual poderia le-
var a uma situação semelhante, 
com consequências catastrófi-
cas para o nível do mar e o cli-
ma global. Se a calota polar da 
Groenlândia derreter comple-
tamente novamente, o nível do 
mar pode subir até sete metros, 

inundando áreas costeiras ao 
redor do mundo e deslocando 
milhões de pessoas.

Os cientistas estão utilizando 
modelos climáticos avançados 
para entender melhor as con-
dições que levaram à perda da 
calota polar no passado. Esses 
modelos ajudam a prever como 
o aquecimento global atual 
pode afetar a Groenlândia e ou-
tras regiões polares. A pesquisa 
destaca a importância de ações 
imediatas para mitigar as mu-
danças climáticas e proteger as 
regiões polares, que são cruciais 
para a estabilidade climática 
global.

A descoberta serve como um 
alerta para a comunidade in-
ternacional sobre a urgência de 
combater as mudanças climá-
ticas. Governos, organizações 
e indivíduos precisam intensi-
ficar seus esforços para reduzir 
as emissões de gases de efeito 
estufa e adotar práticas susten-
táveis.

A pesquisa, publicada recentemente, indica que a Groenlândia já perdeu completamente sua calota polar em 
um período interglacial passado


